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Прием  у  товарищ а \П  ЯМ П Лв

ударный
Д О Л Г  К О М М У Н И С Т О В

Л. И. Брежнева
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС тов. Л. И. Бреж
нев принял 22 марта члена 
Президиума ЦК КПЧ, сек
ретаря ЦК КПЧ тов. В. Би- 
ляка, находившегося в Мо* 
скве по приглашению ЦК 
КПСС. Между товарищами 
Л. И. Брежневым и В. Би- 
ляком состоялась сердечная, 
дружеская беседа, касав
шаяся сотрудничества
КПСС и КПЧ, а также неко
торых проблем современной 
международной обстановки, 
представляющих интерес 
для обеих партий.

V  '
На строительстве  неф тепро-’ 

вода А лексан д ровско е  — А н 
ж е р о -С уд ж е н ск  сейчас сам ы е  
горячи е  дни и ночи . С полохи  
элеитросварни  и гул  т р у б о у к 
ладчиков  не даю т у с н у ть  ве
ковой  тайге . С коро будет сва 
рен последний — « кр а сн ы й  
сты к» . Пройдет и золировочная  
коло нн а , и труба  запо лнится  
неф тью . Сейчас все подразде
ления создателей тр уб о пр о во 
да работаю т с полной  отда
чей сил. О тлично тр уд и тся  
ко л л е кти в  изолировочной  к о 
лонны  И. М. В асецного »з  
СУ-4 треста  «О м скнеф тепро- 
водстрой». У ж е  седьмой год  
здесь тр уд и тся  м аш и н и ст  оч и 
стной  м аш и ны  Геннадий А л е к 
сандрович К ал ты ков . В том , 
что коло нна  делает За см ену  
больш е кил ом етра  изоляции  
при  норме 600 м етров, — и его  
больш ая заслуга .

Фото Е. Лисицына.
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НЕФТЬ ИДЕТ! ДОРОГУ НЕФТИ!

С варочно-м онтаж ны е бригады В. Ж укова 
и А. Куцюка закончили потолочную сварку

Это было в 12-м часу ночи 
22 марта. Машинист С. Фе- 
ренец из бригады В. Жукова 
— СУ-3 треста «Нефтепро- 
водмонтаж»— поднял своим 
трубоукладчиком последнюю 
плеть. И она легла послед
ним звеном на трассе нефте
провода Александровское — 
Анжеро-Судженск. Это про
изошло на 424-м километре.

Последние потолочные 
швы получили право сва

рить. известный на трассе 
бригадир комсомольско-мо
лодежной бригады СУ-3 
В. Жуков, сварщик из его 
же бригады Л. Дорошенко. 
Из бригады А. Куцюка пос
ледний стык варили .свар
щики В. Любимов и Н. Кузь
мин. Из этой же бригады ра
ботал машинист трубоук
ладчика В. Вараш.

К 12 часам ночи потолоч
ная сварка была закончена. 
К этому времени сюда при

ехали водители трубовозов, 
повара доставили ужин. Со
стоялся короткий митинг., на 
котором выступили брига
дир В. Жуков, начальник 
участка В. Куралил.

А  на следующее утро 
бригады В. Жукрва и А. Ку
цюка снова были на трассе. 
Сейчас они устраняют недо
делки, заваривают техноло
гические захлесты. Впереди 
золотой стык!

А. СЕМЕНОВ.

•Продолжает свое движе
ние нефтяной поток на се
верном и на южном плече 
трубопровода. 23 марта к 
2 часам дня трубопровод с 
юга был заполнен до 572-го 
километра — до реки Боль
шой Татош. В этот день 
нефть пришла на 555-й ки
лометр, где ее встретили 
чаинцы. На территории уже 
четырех районов Том
ской области нефтепро
вод заполнен. В двух райо-

нах заполнение предолжает- 
ся.

Большую скорость набра
ла нефть на севере. Насосы 
Нижневартовской нефтепере
качивающей станции и Стре- 
жевского товарного парка 
создали высокое давление, и 
жидкое топливо идет со ско
ростью 2 километра в час. К 
вечеру 23 марта нефть до
шла до 206-го километра. 
Сегодня должно начаться 
заполнение от 206-го до 
243-го километра.

Тревожный сигнал

ЛЕТАТЬ ЛИ ВЕРТОЛЕТУ?
К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ЗАПАДНО

СИБИРСКОГО УПРАВЛЕНИЯ ГРАЖДАНСКОЙ 
АВИАЦИИ И КОЛПАШЕВСКОГО ОБЪЕДИНЕННОГО 

АВИАОТРЯДА

В северных районах кон
чается горючее для вертоле
тов МИ-2 и МИ-8. Прини
маемые авиаторами меры по
ка не эффективны. В реша
ющие дни ударная стройка

может оказаться без воздуш
ного обеспечения. Ждем 
срочных мер.

Выездная бригада редак
ции «Красного знамени».

« Н Е Ф Т Я Н О Й  
МЕРИДИАН» -  
Е Ж Е Д Н Е В Н О

На строительстве нефте
провода Александровское *— 
Томск — Анжеро-Судженск 
сейчас самые напряженные 
дни. Многие колонны на

трассе работают в две сме
ны. Рекорд следует за ре
кордом. ' Пусковая десяти- 
днёвка. В эти дни специаль
ный вЬгауск газеты «Красное 
знамя» «Нефтяной мериди
ан» перешел на ежедневный 
график. «Нефть идет, дорогу 
нефти!», «Горячие точки 
трассы», «Правофланговые» 
— постоянные рубрики вы
пуска. Сегодня на строи
тельстве счет идет не на 
дни, а на часы и минуты. 
Оперативная информация в 
самое короткое время стано
вится известной строителям.

Не менее важной стала в га
зете рубрика «Тревога». 
Нефтепровод должен быть 
сдан в срок — главный ло
зунг, и все, кто может поме
шать этому, подвергаются 
резкой критике. .

22 марта вышел 41-й но
мер специального выпуска. В 
нем сообщается:

«Сегодня в 9 часов утра 
задвижку на 172-м километ
ре поручили открыть на
чальнику сварочно-монтаж
ного участка В. Я. Сержан- 
тову из СМУ-7 треста 
«Нефтепро в о д м о н т а ж».

Нефть пойдет до 206-тГО ки
лометра.

До 24 марта намечено за
качать нефть до 246-го ки
лометра. Сейчас на этом уча
стке днем и ночью трудятся 
бригады Н. Агиенко, Л. Ку- 
ранова и В. Полухина.

Сегодня готовится закачка 
нефти на южном плече 
трассы. Нефть пойдет от 
582-го до 535-го километра».

На реке Исток дюкер про
ложен!

На реке Чемондаевке за
кончился опуск труб.

Началась изоляция на 
369-м километре в колонне 
Зуева.

Простой на Шудельке.
Плохо идут дела в колон

не Тухватшина. Плохая до
ставка битума, горючего —- 
причина отставания.

В этом номере опублико-^ 
вана телеграмма, в которой 
строители крупнейшего в 
мире нефтепровода поздрав
ляют делегатов и гостей XV 
съезда профсоюзов с нача
лом работы, шлют им пла
менный рабочий привет и за
веряют съезд, что нефтепро
вод будет сдан в срок, уста
новленный партией и прави
тельством. *

К Н О В Ы М  Т Р У Д О В ЫМ СВЕРШЕНИЯМ
X V  С Ъ Е З А  П Р О Ф С О Ю З О В  С С С Р  П Р О А О Л Ж А Е Т  Р А Б О Т У

Весь наш народ едино
душно одобряет и поддер
живает мудрую внутреннюю 
И внешнюю политику Ком
мунистической партии, са
моотверженно трудится над 
осуществлением выработан
ных XXIV съездом КПСС 
величественных планов, ком
мунистического строительст
ва. Об этом говорят с три
буны XV съезда профсоюзов 
СССР посланцы великой 
армии труда — представи
тели рабочего класса, кол
хозного крестьянства, народ
ной интеллигенции.

С огромным удовлетворе
нием встретили советские 
люди приветствие ЦК КПСС 
профсоюзному съезду, яр
кую и содержательную речь 
Генерального секретаря ЦК , 
товарища Л. И. Брежнева. 
От имени своих коллективоз 
делегаты заверяют партию, 
ленинский ЦК, что не пожа
леют сил и энергии для ус
пешного претворения в 
жизнь намеченных партией- 
планов дальнейшего разви
тия экономики страны, по
вышения материального бла
госостояния и культурного 
уровня народа, коммунисти
ческого воспитания масс. 
Новым подъемом социали
стического соревнования, 
новыми трудовыми победа- . 
ми встречают советские лю
ди знаменательную дату — 
50-летие образования СССР.

В центре внимания съез-а 
да — практическое участие 
профсоюзов в выполнении 
решений XXIV съезда 
КПСС.

Свои выступления на ве
чернем заседании 21 марта 
председатель Центрального 
комитета профсоюза рабо
чих строительства и про
мышленности строительных 
материалов А. П. Ушаков и 
сталевар завода • «Днепро- 
спецсталь» Запорожской об
ласти, Герой Социалистиче
ского Труда Д. Ф. Галушка 
посвятили роли профсоюз
ных организаций в разви
тии социалистического со
ревнования и повышении 
производительности труда.

Председатель ЦК профсо
юза рабочих текстильной и 
легкой ’ промышленности 
М. Г. Долженкова заявила, 
что в осуществлении реше
ний XXIV съезда КПСС о 
дальнейшем повышении ма
териального .благосостояния 
народа' большую, роль при
звана сыграть легкая инду
стрия. ’ М. Г. Долженкова 
рассказала о развернувшем
ся на предприятиях социа
листическом соревновании 
рабочих за выпуск продук
ции отличного качества на 
каждом рабочем месте.

Опытом работы, по закре
плению кадров на предприя
тии поделился с делегатами 
генеральный директор объе
динения «Уралмаш» Сверд

ловской области :Н. И. Рыж
ков.

Выступает председатель 
Азербайджанского респуб
ликанского совета профсою
зов 3. И. Гусейнова. Она 
рассказала об успехах рес
публики в экономическом и 
культурном развитии. Всеми 
своими достижениями, зая
вила она, азербайджанский 
народ обязан Коммунисти
ческой партии, великому со
юзу свободных и равноправ
ных наций Страны Советов. 
Тесное сотрудничество и 
взаимопомощь стали зако
ном жизни великой семьи 
народов Союза ССР, 50-ле- 
тие образования которого 
будет отмечаться в этом ГО
ДУ-

XXIV съезд КПСС уделил 
большое внимание образо
ванию и просвещению наро
да, подчеркнула в своем вы
ступлении председатель
Центрального комитета
профсоюза работников про
свещения, высшей школы и 
научных учреждений Т: П. 
Янушковская. Новым прояв
лением заботы, партии о со
ветской молодежи явилось 
принятое недавно Централь
ным Комитетом КПСС и Со
ветом Министров СССР по
становление о мерах по 
дальнейшему улучшению 
материальных и жилищно
бытовых условий студентов 
и учащихся. Перед профсо
юзами учебных заведений

стоит огромная и благодар
ная задача по воспитанию 
подрастающего поколения, 
подготовке квалифицирован
ных кадров.' • ,

Утреннее заседание 22 
.марта. Продолжительными 
аплодисментами. встретили 
делегаты ц гости появление 
в президиуме Г. И. Вороно
ва, А. Н. Шелепина, Д. Ф. 
Устинова.. Продолжается об
суждение отчетных докла
дов ВЦСПС и Центральной 
ревизионной комиссии.

На трибуне — председа
тель ЦК профсоюза рабочих 
и служащих сельского хо
зяйства и заготовок И. Ф. 
Шкуратов. Он рассказал о 
патриотических начинаниях 
передовых колхозников, ра
бочих совхозов, трудовых 
коллективов по досрочному 
выполнению плановых зада
ний и социалистических обя
зательств.

От имени 16 миллионов 
членов этого профсоюза 
II. Ф. Шкуратов заверил ЦК 
КПСС в том, что труженики 
деревни приложат все силы 
для того, чтобы своевремен- ■ 
но и. успешно провести ве
сенний сев.

Идеи и планы партии ста
ли смыслом жизни, источни
ком творчества, вдохновения 
и самоотверженности рабо
чего человека. Эти слова 
произнес на съезде буровой 
мастер Нефтеюганского уп
равления буровых работ 'Ло

мейской области В. М., Ага
фонов. Он говорил о вели
ком братстве и крепнущей 
дружбе всех народов нашей 

’ Родины, благодаря которым 
советские люди сумели по
ставить ца службу Родине 
сказочное богатство сибир
ской земли.
. О большой работе по 
улучшению , медицинского 
обслуживания советских лю
дей, профилактике1 заболева
емости, охране труда рабо
чих и служащих рассказал 
делегатам министр здраво
охранения СССР Б. В. Пет
ровский.

Председатель Латвийско
го республиканского совета 
профсоюзов В. А. Блюм по
святил свое выступление 
участию профсоюзов в’ по
вышении материального и 
культурного уровня совет
ских людей. Вхождение Лат
вии в состав СССР, продол
жал он, ознаменовало кру
той поворот в судьбе латы
шей. В деревне создано 
крупное механизированное 
хозяйство. Огромные преоб
разования произошли в об
ласти {Социальных отноше
ний.

Народная артистка
РСФСР, артистка киносту
дии «Ленфильм» Л. А. Чур
сина взволнованно говорила 
о высоком назначении ис
кусства.

Горячий привет от трудя
щихся Югославии передал

| , С большим вниманием 
в следят коммунисты Асинов- 
s ского ДОКа за работой XV 
Е съезда . профессиональных 
в союзов нашей страны. Речь 
в Л. И. Брежнева, которую он 
в произнес на съезде, воспри- 
в нимается как боевая про- 
| грамма деятельности. Осо- 
s бое внимание коммуни- 
я сты ДОКа обращают на 
в мысль о том, что партия 
з  требует от каждого комму- 
в ниста, состоящего в проф- 
S  союзе, не формального 
5 членства в организации, а 
в активного участия во всей 
в ее деятельности.
S «Реальная помощь проф- 
в союзам со стороны партий- 
is ных организаций, — сказал 
в Л. И. Брежнев, — должна 
в проявляться и в том, чтобы 
в поддерживать профсоюзы в 
в их справедливых требовани- 
| ях к хозяйственным работни- 
в нам, добиваться неуклонного 
| соблюдения администрацией 
| коллективных договоров, то- 
is го, чтобы каждый руково- 
| дитель чувствовал свою обя- 
| занность и потребность no
il стоянно советоваться с проф

союзными организациями, 
внимательно прислушивать
ся к мнению рабочих и слу
жащих». Это требование 
партии заставляет партий
ные комитеты, всех комму
нистов заботиться о том, что
бы еще выше поднять уро
вень профсоюзной работы, 
чтобы профсоюзы достойно 
выполняли роль школы уп
равления, школы коммуни
стического хозяйствования.

На днях состоится пленум 
Асиновского райкома КПСС 
с повесткой «О  повышении 
боевитости первичных пар
тийных организаций». Ду
маю,1 что на нем найдут до
стойное место вопросы помо
щи профсоюзным организа
циям, повышения ответст
венности коммунистов, из
бранных в профсоюзные ор
ганы.

Мы, коммунисты ДОКа, 
будем делать все, чтобы и 
дальше поднимать уровень 
профсоюзной работы,

А. НЕСТЕРОВ, 
секретарь парткома 
Асиновского деревооб
рабатывающего комби

ната.

| Прямая зависимость

ПЕРЕД
ПУСКОМ
На площадку Александ

ровской нефтеперекачиваю
щей станции пришла элек
троэнергия. Она дала воз
можность начать проверку 
оборудования, подготовку 
его к пуску. Забот у налад
чиков прибавилось.

На строительстве нефте
перекачивающей станции 
трудится много известных 
на севере бригад. Например, 
отделочники из треста 
«Томскгаз строй». Бригади
рами здесь Клавдия Вин- 
герт и Екатерина Тимощен
ко. Их коллективы труди
лись на многих жилых до
мах и объектах социального 
и культурно-бытового наз
начения Стрежевого и везде 
зарекомендовали себя с са
мой лучшей стороны. Так 
же они трудятся и здесь. 
Отделка внутри нефтепере
качивающей станции произ
ведена с учетом требований’ 
эстетики рабочего места.

— Между собой бригады 
заключили договор на со
ревнование, — говорит про
раб Л. Лопухина. — И обе 
работают так здорово, что 
пока я не могу отдать пред
почтение никакой из них.

Ни один человек, побы
вавший на строительной 
площадке, не может пройти 
мимо резервуара емкостью. 
20 тысяч кубометров. Такое 
сооружение невозможно не 
заметить. Оно единственное 
в Сибири. Монтаж его, за
канчивает бригада Н. Аверь
янова из СУ-3 треста «Неф- 
тепроводмонтаж».

Строительство Александ
ровской нефтеперекачиваю
щей станции подходит к 
концу. Скоро ее уникальные 
насосы сделают первые обо
роты.
, Н. МАТВЕЕВ.

XV съезду профсоюзов 
СССР тепло встреченный 
собравшимися секретарь Со
вета Союза профсоюзов 
Югославии Никола Шегота.

На, съезде выступил гене
ральный секретарь Между
народной конфедерации
арабских профсоюзов Фавзи 
Эль Сайед. Он сказал, что 
Советский Союз стал на
дежной опорой всех наро- 
дрв, борющихся за свою сво
боду, независимость и само
определение.

О том; как • выполняются 
решения XXIV съезда 
КПСС по подготовке и_ вос
питанию молодой рабочей 
смены, говорил на съезде 
председатель Государствен
ного комитета Совета Мини
стров СССР по профессио
нально-техническому обра
зованию А. А. Булгаков.

На утреннем заседании 
выступили также председа
тель Новосибирского обла
стного совета профсоюзов 
Р. А. Мокренко, председа
тель Армянского республи
канского совета профсоюзов 
Г. В. Тарджуманян, фрезе
ровщик Саратовского завода 
тяжелых зуборезных стан
ков Н. Ф. Ковалев, предсе
датель ЦК профсоюза рабо
чих машиностроения Н. В. 
Драгунов, председатель Все
союзного совета научно- 
технических обществ СССР 
А. Ю. Ишлинский, предсе
датель ЦК профсоюза работ
ников государственной тор
говли и потребительской 
кооперации А. Г. Шалауро- 
ва, председатель рабочкома 
совхоза «Верхнеобский» 
Смоленского района Алтай
ского края В. С. Ануфриев, 
учительница Костештской 
средней школы Котовского 
района Молдавской ССР 
3. И. Мельник.

В нашем совхозе с боль- 
! шим интересом следят за ра- 
: ботой XV съезда профсою- 
! зов, обсуждают речь Гене- 
i рального секретаря ЦК 
I КПСС Л. И. Брежнева и от
чет Всесоюзного Централь
ного Совета Профессио
нальных Союзов, с которым 
выступил председатель
ВЦСПС А. Н. Шелепин. Эти 
документы близки и по
нятны нашим труженикам. 
Мне запомнились слова Лео
нида Ильича, когда он гово
рил о принципах социалисти
ческого соревнования, совер
шенствовании моральных 
и материальных стимулов. 
«Заработная плата должна 
повсюду быть заработанной, 
каждый работник должен 
чувствовать ее прямую зави
симость от своего вклада в 
производственные успехи 
коллектива».

Мои товарищи полны ре

шимости успешно выполнить 
программу девятой пятилет
ки. В первом ее году на на
шей ферме получено самое 
большое количество поросят 
от основных свиноматок — 
по 25. При плане продажи 
государству 1.000 центнеров 
свинины мы продали 1.150 
центнеров. Это заслуга таких 
животноводов, как М. Э. 
Дроздова, 3. С. Говязова, 
Р. С. Гайдученко, М. А. Ива
нова, А. Й. Шоцкая, всего 
коллектива фермы. Не хуже 
работаем мы и в 1972 году. 
Труженики нашей фермы 
уверены, что сумеют досроч
но справиться со своими обя
зательствами в текущем го
ду,

О. КОВАЛЕВА, 
заведующая свинофер
мой, секретарь партор
ганизации Малиновско
го отделения совхоза 

«Кривошеинский».

I Становимся на вахту
Все члены профсоюзной 

организации нашего завода 
высказывают глубокре удов
летворение по поводу того, 
что партия и Советское пра
вительство так высоко оце
нили деятельность^ профсо
юзных организаций страны 
И наградили профессиональ
ные союзы СССР орденом 
Ленина.

Коллективы многих цехов 
завода Делают все, что
бы выполнить принятые 
социалистические обязатель
ства. Рабочие 7-го и 11-го 
литейных, 8-го штамповоч
ного цехов, несмотря на 
трудности и напряженные 
задания, справятся со своей 
программой и выполнят в 
первом квартале 26 процен
тов годового плана. Судя 
по тому, как работает кол
лектив в дни- работы съезда, 
в этом нет никаких сомне
ний.

На днях завком утвердит 
условия соревнования кол
лектива за достойную встре
чу 50-летия образования 
СССР Это соревнование, 
которое, по сути, уже 
началось в цехах и отделах, 
примет еще более широкий

Съезд приветствовали 
учащиеся профессионально- 
технических училищ города 
Москвы.

Делегаты съезда едино
душно приняли заявление 
«В  связи с положением на 
Ближнем Востоке». XV 
съезд профсоюзов СССР, 
говорится в этом документе, 
выражая волю и чувства 98 
миллионов организованных 
в профсоюзы советских ра
бочих и служащих, реши
тельно осуждает агрессив
ную политику, проводимую 
правящими кругами Израи
ля против народов арабских 
государств при прямой под
держке со стороны импери
ализма СШ А и сил между
народного сионизма.

Съезд заявил о решитель
ной поддержке профсоюза
ми Советского Союза борь
бы арабских народов и об
ратился ко всем трудящим
ся и профсоюзам мира с 
призывом .усилить массовые 
выступления против импе
риалистической агрессии на 
Ближнем Востоке, крепить 
солидарность, с народами 
арабских стран, отстаиваю
щими свое правое дело.

На вечернем заседании 
продолжались прения. Де
легаты и гости съезда про
должительными аплодис
ментами встретили появле
ние в президиуме А. Н. Ше
лепина, П. Н. Демичева, 
М. С. Соломенцева.

Первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Е. М. Тяжельников 
отметил, что каждый пятый 
делегат съезда представляет 
молодую гвардию рабочих и 
крестьян. Молодежь с глубо
ким интересом следит за 
работой съезда, который 
так много внимания уделяет 
проблемам воспитания под

размах и будет способство
вать повышению произво
дительности труда.

Направить усилия всего 
коллектива на выполнение 

планов и заданий — это 
первая задача, которую ста
вит перед собой профсоюз
ная организация. Вторая 
задача вытекает из слов 
Л. И. Брежнева, сказанных 
им в речи на XV съезде 
профсоюзов: «Именно авто- 
му, что профсоюзы защи
щают интересы трудящихся, 
они ие должны и не могут 
брать под защиту тех, кто 
нарушает социалистическую 
дисциплину. Здесь нужна 
пролетарская строгость и 
взыскательность». Воспиты
вать добросовестность, чув
ство рабочей чести, повы
шать трудовую дисциплину 
— это важное дело профсо
юзных организаций. Обе эти 
задачи тесно между собой 
связаны, и выполнить их — 
долг профсоюзов. На это
мы будем направлять все
наши усилия.

В. БЕЗНОСИКОВ, 
председатель заводско
го комитета профсоюза 

«Сибэлектромотора».

растающего поколения. За
дачи, выдвинутые Леонидом 
Ильичом Брежневым на 
съезде профсоюзов, отметил 
оратор, имеют громадное 
значение для советской мо
лодежи и воспринимаются 
ею как боевой наказ партии 
комсомолу.

Важным проблемам уча
стия женщин планеты в 
борьбе, за равноправие, со
циальный прогресс, за мир 
и счастье народов посвятила 
свое выступление летчик- 
космонавт СССР, председа
тель Комитета советских 
женщин В. В. Николаева- 
Терешкова. Она привела 
убедительные примеры ак
тивной деятельности совет- 
ских женщин во всех обла
стях жизни страны и на 
международной арене.
На вечернем заседании вы

ступили также председатель 
Эстонского республиканско
го совета профсоюзов Л. Н. 
Ленцман, министр химиче
ской промышленности Л. А. 
Костандов, председатель 
Таджикского республикан
ского совета профсоюзов 
А. Хайдаров, председатель 
заводского, комитета проф
союза Волжского автомо
бильного завода Куйбышев
ской области В. М. Право- 
суд, первый секретарь прав
ления Союза писателей 
СССР Г. М. Марков.

На съезде выступили с 
приветствиями в адрес съез
да тепло встреченные при
сутствующими секретарь 
Единого профцентра трудя
щихся Чили Альфонсо Ха- 
ке, генеральный секретарь 
Всеиндийского конгресса 
профсоюзов (ВИКП) Щ. А. 
Данге.

23 марта съезд продол
жал работу.

(ТАСС).
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Корзик. 1ри года назад вер- щение на глубину 8 — 12 манатами против проволоч- Иначе нельзя. Поголовье отношениях. На одном уча-:
нулся Александр из рядов сантиметров. Чтобы уничто- ника и других почвенных скота растет. К тому же стке можно сосредоточить
Советской Армии. С тех шить проросшие сорняки, вредителей. Одновременно следует учитывать, что ни запасные части, инструмент
пор кукурузовод. В про- применяют дискование в аг- с семенами в почву вносят- одно растение не дает столь- для технического обслужи- 
шлом году его плантации регате с боронами «зиг-заг». ся минеральные удобрения, ко дешевых питательных ве- вания и ремонта. Легче ру-
дали по оид центнера зеле- Перед посевом почву при- Нынче под две трети посе- ществ, как кукуруза. В ководить работой и контро-
нои массы с . гектара катывагот. Это способствует вов будет внесено по 5 цент- 1970 году один цент- лировать качество уборки,
больше, чем в других отде- нормальному и дружному неров полной минеральной нер зеленей массы обо- Ускоряется доставка' топли-
лениях колхоза. развитию всходов. Влага подкормки на гектар. Ос- шелся хозяйству в 58, а в ва и смазки, не распыляется

тальная площадь удобрена 
перегноем.

rapLШ fJ r
ш й

— У „вас долгое время поднимается в верхние слои
считалось, — рассказывает почвы. Кроме того, ровное
председатель колхоза М. С. поле облегчает уборку.
Якименко, — что кукурузу rF  ЕПЕРЬ самое главное
лучше всего возделывать на 1 — сев. Как определить 
паровом поле. Опыт пока- оптимальные сроки? Посе- севами. До появлениявсхо- почноЙ%еньГ
зал, что это далеко не так. ешь рано— семена попадут в дов кукурузы, чтобы унич-

D  ТОРОИ этап борьбы за 
D  урожай — уход за по-

прошлом году — в 42 ко- и меньше простаивает тран- 
пейки. Дешевый корм — де- спорт.
шевая продукция. Себестои- н  б быстро куКуру- 
мость центнера молока в _  *еще не значит запас- 
колхозе намного ниже заку- еь ^доброкачественным

_______ _____  ̂ силосом. Опыт первомайцев
Органические удобрения холодную почву, задержится тожить сорняки, проводится Затраты труда и средств в этом отношении также по
действуют в почве несколь- развитие всходов. Промед- рыхление почвы средними на производство сочного учителей. Они переходят на
ко лет. Наибольшая польза ■ ление также может обер- боронами поперек рядков, корма значительно снизи- закладку силоса в бетонные
от них — не в первый, а во нуться потерями: кукуруза Второе боронование, тоже в лись благодаря тому, что траншеи. Первая
второй год. А. И. Комисса- не успеет вырасти до осей- поперечном направлении, возделывание этой культу- траншея была построена в
ров три года подряд сеял них заморозков и затянется делается уже по всходам, ры здесь полностью механи- прошлом году в Крутоло-
кукурузу по кукурузе, на уборка. Поэтому первомай- Эта операция позволяет зиповано выдерживаются женском отделении. В зеле-
одном ^участке. При этом ские кукурузоводы строго уничтожить до 80 процентов сроки сева, организован ную массу добавляли соло-
урожай не только не снижал- следят за температурой сорняков. Как только посевы тщательный уход за посева- МУ, и силос получился заме-

ми. Велика роль гербици-- нательный: в нем достаточ
ное, с применением которых но влаги, меньше кислотно- 
облегчилась борьба с сорня- сти- И, что не менее важно,КУКУРУЗА -  ОПОРА ЖИВОТНОВОДСТВА В

Вот уже три года подряд колхоз «1 Мая» получает са
мый высокий в районе урожай зеленой массы кукурузы. 
Не имея достаточных кормовых угодий, хозяйство за счет 
этой культуры обеспечивает сытную зимовку скоту. Рост 
продуктивности стада здесь связывают с повышением 
урожайности основной силосной культуры. Если в прош
лом году зеленой массы кукурузы было получено по 
265,6 центнера с гектара, то нынче планируется — по 
270. Увеличивается площадь посевов.

ся, но даже рос. В 1967 го- почвы. Когда она прогре- вошли в фазу 
ду он получил зеленой мае- ется до 10— 12 градусов, проводится первая

нами.
Ж АТВУ помогает все. 
тот же прием -умение 

маневрировать, не унускать 
время. Здесь, как и на по
севной, ' день год кормит. В 

кущений, августе кукуруза буйно 
между- идет в рост. При благопри-

из бетонной траншеи можно 
взять корм целиком, нет 
отходов при вскрытии, он 
не перемешивается с зем
лей. Кладовые сочного кор
ма . будут сооружаться во 
всех отделениях колхоза.

Готовясь к весне, куку- 
sl Мая»_ orvo ' -1 г\/->гл ^  iicj-roa/j ш еш ду - ПДС1 о V- i . илах v/up» тН ПП ЛП Ы  КОПУП'ЧЯ

сы по 208 центнеров в 1968 начинается сев. Делают это рядная обработка. В середи- ятной погоде ее стебли вы- „„„„7 .,, ттптгечить нынче 
по 216, в 1969 — по сначала на тех полях, где не лета, когда сохранившие- растают на 7— 10 сантимет- доле^  высокий урожай. На-

414 центнеров с гектара. 
Поэтому выбирать каждый 
раз под посевы новые уча
стки нецелесообразно.

Место кукурузы опреде-

почва лучше подошла. ся сорняки опять идут в ров в сутки. И опять перед копленный опыт дает уве-
Как известно, урожай во Рост- междурядья обрабаты- кукурузоводом встает слож- ренность в этом. Хотелось 

многом зависит от нормы вают вторично. На некото- ныи вопрос, когда убирать? ды отметить лишь такую
высева семян, от густоты Рых Учас^ках это приходит- Если р.ано  ̂начать уборку, деталь. В прошлом году
растений. В Туендатском £,я Делать и в третий раз. прервется оогатырскии рост, удорка кукурузы здесь дли-

Также проводится химиче- можно потерять сотни тонн -L f  с ig  августа по 12 сен-
ская прополка. питательного силоса. Опоз- тября несколько лет назад

Успех пецвомайских k v  « аешь с Уборкой потерь на это уХ0ДИЛ месяц. Но и
-курузоводов в прошлом го- зГмоЖ ётеприхвиИ№Км7рож прошлогодние темпы уже не
ду показал, что резервы в Находится Ри с к 1 Г  золотую ^  з о л Х Г о с е н ь  Г к а *
возделывании этой культу- середину. стояла золотая осень. А  ка

ской отделении при норме ры поистине неисчерпаемы. ’ ’ ’ кой она будет нынче? Зем-
высева 47 килограммов по- В среднем по колхозу каж- По примеру передовых ледельцы должны готовить-
лучили в прошлом голу на- Дый гектаР Дал 265,6 Цент- хозяйств области первомай- ся к худшему, и готовиться

м 1иду Hd нера зеленой массы __  поч- Чы перешли на цикловои сейчас. Никакие капризы
ти на 100 центнеров боль- мет°Д Уборки. На заготовке природы тогда не будут
ше, чем в предыдущем году кукурузного силоса это по- страшны.

А ,, ’ ’ ’ зволяет уложиться в луч-
Хозяйствол? взят курс на щие сроки; техника работает 

увеличение посевов кукуру- весь световой день, потери* 
зы- т con- Г0ДУ она зани- практически исключены,
мала 588 гектаров, в .1970 Комбайны и транспорт кон-

уже 80о, а нынче под центрируются в нескольких
нее отводится 911 гектаров, местах. Это удобно во всех

0 „  п ти п тн н п н п  - ляется и тем, что она сама
Б ОТНОШЕНИИ к ку- сию он добился рекордного является хорошим предше-
курузе в колхозе урожая для этих мест — по ственником — накапливает

1 Мая» можно судить по 414 центнеров зеленой мае- в почве вещества необхо-
таким цифрам. В рационе сы с ■ гектара. Его преемник
кормления животных куку- Михаил

отделении считают, что ку- 
КУРУЗУ следует сеять рядо
выми сеялками через два 
диска, норма должна быть

яьаёЗт д“ - rjras s s s z . ̂ r r e s s rрузныи силос занимает ос- хив отличается такой же требуется много тепла уча
.......................  ^  сноровкой, упорством-и ЛЮ; с?киУ под нТвыбирают с

бовыо к возделыванию этой южным склоном и обяза- 
культуры. телыю на возвышенности.

Пять лет работает куку- Кукуруза не любит низких 
рузоводом в Ломовицком мест. Технология обработки 

- —  . . отделении Иван Антонович почвы учитывает другую ее
лучшие механизаторы, любя- Счастный. За это время он особенность — она влаго- 
щие землю. Десять лет про- хорошо изучил агротехнику, любива. Весной, как только 
работал кукурузоводом в к нему, пришло мастерство, уходят талые воды, прово- 
Крутоложенском отделении В Туендатском отделении дится раннее боронование 

Александр Иванович Комис- кукурузу выращивает для закрытия влаги. Под-
саров. Перед уходом на пен- Александр Станиславович сохла почва —  ведется лу-

новное место — 40— 42
процента. Этого корма запа
сают в достаточном количе
стве и хорошего качества.

Характерно, что выращи
ванием кукурузы заняты

много меньше зеленой мас
сы.

В хозяйстве убедились, 
что выгодней всего сеять 
сорт «стерлинг». Он дает 
много зеленой массы. Семе
на протравливаются ядохи-

С. ЧЕРНОВ.
Первомайский район.

НА СНИМКЕ: А. С. Кор
зин.

Фото Ю. Кравалиса.
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ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С ЗЕМЛИ
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Бакчарский район по гео
графическому положению 
относится к зоне северных 
районов Томской области. 
По экономическому же раз
витию район наш сельскохо
зяйственный. Поэтому все 
остальные отрасли народно
го хозяйства носят как бы 
подчиненный характер. Это 
значит, что деятельность 
всех предприятий и органи
заций прямо или косвенно 
направлена на решение глав
ной задачи — дать государ
ству больше продукции 
сельскохозяйственного про
изводства. Иными словами, 
все мы работаем на зем
ле, пользуемся ее плода
ми, а значит, в ответе за 
нее — тоще мы,

Природные условия тако
вы, что традиционной от
раслью стало животновод
ство. В совхозах есть немало 
ферм, бригад, добившихся 
значительных успехов в 
прошлом году и продолжаю
щих наращивать темпы про
изводства мяса и молока 
нынче. Планы продажи го
сударству продукции живот
новодства в 1971 году были 
выполнены досрочно. По 
сравнению с 1970 годом про
дажа мяса возросла на 9 
процентов, молока — на 7, 
шерсти — на 2 процента.

чит, зерно—не нашего поля 
ягода. Отсюда недалеко и до 
мысли о том, что забота о 
земле, о сохранности ее, ра
циональном использовании 
тоже нас не касается. Это 
глубокое заблуждение, и ре
зультаты его ясно видны из 
анализа, работы отдельных 
хозяйств.

Совхозы района более ор
ганизованно провели в- прош
лом году весь комплекс лет- 
них и осенних полевых ра
бот. Но за отдельными поло-- 
жительными моментами мы 
видим и крупные промахи. 
Возьмем полеводство. Это 
основа развития главной от
расли нашей экономики — 
животноводства. Вот не
сколько цифр: вся посевная 
площадь под урожай 1971 
года составила 47.706 гекта
ров, из них зерновые зани
мали 26.202 гектара. Сред
няя урожайность оказалась 
11,4 центнера с гектара.

Совхозы «Чернышев
ский», «Сибирь», «Галкин- 
ский», и «Бакчарский» на
ходятся в равных почвенно
климатических условиях. Их 
поля одинаково поливают 
дожди и сушит солнце. А  вот 
результаты* разные. Если в 
первых трех хозяйствах уро
жайность выше 14 центне
ров зерна _  с гектара, то в

лока —■ на . 23 процента. 
Увеличилось поголовье 
крупного рогатого скота и 
свиней.

А в совхозе «Парбиг- 
ский»» не выполнены пла
ны по продаже государству 
мяса и молока. Молока про
дано на 8 процентов мень
ше, чем в 1,970 году, отста
ли здесь от соседей и по на
доям.
if Заметный успех , совхоза , 
«Заветы Ильича»- объяс
няется прежде всего той 
большой заботой о земле,

культуры. Но практика по
казала, что в наших услови
ях сокращать посевы зерно
вых нельзя.

Все это стало предметом 
обсуждения на сессиях рай* 
онного и сельских Советов, 
совхозных собраниях. Тру
женики полей взяли обяза
тельства на второй год пя
тилетки: получить по 17
цештнеров зерна с гектара и 
одновременно расширить 
посевы зерновых культур 
почти на 4.000 гектаров, в 
том числе площадь яровых

которую проявляют руково- увеличить па 11 процентов.

Выросли и надои молока на совхозе «Бакчарский» этот
фуражную корову: прирост
по району составил 113 ки
лограммов. -

Важно отметить, что уве
личение продажи государ
ству мяса сопровождалось 
ростом поголовья ббществен- 
ного скота. На 5 процентов 
увеличилось количество 
крупного рогатого скота, 
рост поголовья коров соста
вил: 6 процентов. Более чем 
на треть увеличилось число 
свиней, на 12 процентов 
больше стало овец.

В большинстве хозяйств

показатель равен среднему 
по району — 11,4 центнера. 
Меньше, , чем у соседей, 
здесь получено и сена мно
голетних трав.

Главная причина отстава
ния совхоза — низкая куль
тура земледелия. Труженики 
хозяйства мало вывозят 
удобрений на поля, недоста
точно вспахивают зяби. Ху
же, чем у соседей, идут де
ла в «Бакчарском» и сейчас: 
под урожай этого года удоб
рений на гектар пашни вы
везено в два раза меньше,

дители и специалисты. В 
каждом отделении, на каж
дой ферме известны резуль
таты вчерашней работы зем
ледельцев, конкретизирова
ны задания дня, определе
ны рубежи, к которым стре
мится коллектив.

В прошлом году совхоз 
«Заветы Ильича» произвел 
почти на 800 центнеров зер
на больше, чем парбигцы. И 
с одного гектара пашни по
лучено на ,2,5 центнера зер
на больше. Дальновидный 
подход к делу не замедлил 
сказаться. Хороший запас 
кормов дал возможность 
развернуть действенное со
циалистическое соревнова
ние среди животноводов.

Именно в этом коллекти
ве зародилось и получило 
распространение движение 
трехтысячниц. Его инициа
торы— кавалер ордена Ле
нина Дарья Варфоломеевна 
Фомичева и кавалер ордена 
«Знак Почета» Рушана Юсу
повна Львова — заключи
ли договор о соревновании. 
В 1970 году Д. В. Фомиче
ва была трехтысячницей, а 
у ее соперницы до заветного 
рубежа . не хватало двух ки
лограммов. ' Недаром гово
рят, что соревнование силу, 
множит. По 3.740 килограм
мов молока на корову на

заложена прочная база для чем У чернышевцев. В этом доила в первом году пяти
летки доярка Крыловского 
отделения совхоза «Заветы 
Ильича» Р, Ю. Львова. Она 
и победила в районном со
ревновании. Теперь у нас 25 
доярок-трехтысячниц, при
чел?4 семь из них трудятся в 
совхозе «Заветы Ильича».

дальнейшего увеличения совхозе практически все се- 
производства и продажи го- доена некондиционны, 
сударству продуктов живот- И то, что совхоз «Бакчар- 
новодства. Речь идет прежде ский» не справился с планом
всего об обеспечении общест 
венного стада кормами, ко
торых в 1971 году было за
готовлено значительно боль
ше, чем в предыдущем, и в 
первую очередь сена и сена
жа. Хотя сенаж заготовлялся 
впервые, совхозы пощли на 
это смело, заложив 7,5 тыся
чи тонн нового вида корма. 
И не прогадали. Практика 
показала, что, например, 
гектар клевера при перера
ботке его на сенаж дает в 
два раза больше кормовых 
единиц, чем при использо
вании на силос. В дальней
шем мы будем увеличивать 
заготовку сенажа.

Здесь мне хочется вер
нуться к мысли, высказанной 
в заглавии статьи. На пер
вый взгляд может показать
ся излишним напоминание 
работникам сельского хозяй
ства о том, что земля — ос
нова, всех наших успехов, 
что производство, например, 
молока удалось увели
чить потому, что хорошо 
прошла заготовка кормов. 
Но в Том-то и состоит про
блема: отход от непосредст
венной заботы о земле, хотя 
бы на полшага, недопустим.

Теоретически, конечно, все 
это знают, на практике же 
выдвигается другой девиз: 
мы-де— животноводы, зна-

продажи мяса государству, в 
значительной степени объяс
няется небрежностью, с ко
торой относятся здешние ру
ководители к полеводству, 
земле.

Вот еще аналогичный 
пример. Совхозы «Заветы 
Ильича» и «Парбигский» — 
тоже соседи. В этих хозяй
ствах примерно равные ус
ловия для развития живот
новодства. Если вернуться 

.немного в прошлое, то при
дется констатировать: самым 
отсталым хозяйством в райо
не был совхоз «Заветы Иль
ича». В 1970 году здесь не 
был выполнен план продажи 
государству продуктов жи
вотноводства, очень низкой 
оказалась продуктивность 
скота. Прошел год, и карти
на резко изменилась: про
дуктивность молочного стада 
поднялась на 369 килограм
мов, надои составили по 
2.647 килограммов молока 
на фуражную корову — са
мый высокий показатель в 
районе. В хозяйстве органи
зован интенсивный откорм 
крупного рогатого скота, 
здесь раньше других завер
шили выполнение плана и 
заданий по продаже продук
тов животноводства государ
ству. Продажа мяса возросла 
за год на 31 процент, а мо-

Как видите, все завязано 
в один узелок: хорошо рабо
таешь на земле — и осталь
ные отрасли легче подымать. 
Никакая узкая специализа
ция не избавляет нас от за
боты о земле. Поэтому так 
заинтересовало депутатов 
районного и сельских Сове
тов обращение Иванополь- . 
ского сельского Совета и 
Красноторского поселкового 
Совета депутатов трудящих
ся Донецкой области, в ко
тором они призывают всех 
сельских тружеников актив
но участвовать в походе за 
сохранность и рациональное 
использование земли.

Для нашего района эта 
проблема, имеет особое зна
чение. Дело в том, что в 
прошлом году мы не спра
вились с планом, продажи 
зерна государству. Анали
зируя причины этой неуда
чи, пришли к выводу, что 
одной из главных явилось 
неправильное, нерациональ
ное землепользование. ■ За 
последние годы в районе 
произошло сокращение по
севных площадей под зерно. 
Вместо зерновых совхозы 
стали выращивать кормовые

Это, знадит, что будут во
влечены в производство зер
на значительные земельные 
массивы, доныне занятые 
«седыми» клеверами, а 
также заброшенные ранее 
пашни.

Но это— не единственный 
наш резерв. Осенью прош
лого года зяби было подня
то 93 процента всех посев
ных площадей, которые бу
дут заняты под яровые 
зерновые. Несомненно, это 
позволит, более организо

ванно провести посевную.
В улучшении землеполь

зования кроются большие 
возможности повышения 

. урожайности полей. Речь 
идет прежде всего об освое
нии севооборотов, восста
новлении границ, улучше
нии конфигурации . полей 
севооборотов, вовлечении в 
производство пустующих 
земелц. В районе нарезано 
54 севооборота, из них 30
— зерновых и 24 — кормо
вых. А  освоено 18 первых 
и 16 вторых. Ставим задачу 
в ближайшие годы освоить 
все севообороты.

Особо следует сказать 
об удобрении полей. Бак- 
чарская земля известна тор
фяными болотами. -Но цен
нейшее удобрение — торф
— у нас” до сих пор не ис
пользовалось. В этом году 
Бакчарс-кое отделение
«Сельхозтехники» и ПМК-9 
треста «Мелиоводстрой» 
начнут заготовку торфа на 
осушенном вавиловском бо
лоте.

Сейчас в хозяйствах го
рячая пора. Ремонт техники, 
подготовка семян к севу 
—- главные задачи, от ре
шения которых зависит, в 
конечном итоге, выполне
ние социалистических обя
зательств. Но пока мы мо
жем говорить лишь / о го
товности к севу плугов и 
сеялок. С тракторами дело 
обстоит хуже. Из 221 трак
тора, подлежащего планово
му ремонту, готовы только 
137. Причем самый боль
шой долг за районным отде
лением «Сельхозтехники»: 
из 176 ремонтируемых 
здесь тракторов за два ме
сяца мастерские покинуло 
лишь 36 машин.

Депутаты районного,
сельских Советов взяли под 
свой контроль ход . подго
товки к севу. .

Земля — основное сред
ство сельскохозяйственного 
производства. Важно исполь
зовать ее умно, по-хозяйски.

Кто бы ты ни был по ро
ду занятий — животновод 
или механик, хлебороб или 
мелиоратор — ты живешь 
на земле, и она — главная 
твоя забота.

И. СТАРОВОЙТОВ, 
председатель Бакчар- 

ского райисполкома.
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Людмила Гончарова — 126 тысяч манометров высо-
слесарь-регулировщик экс- кого класса точности иоста- 
портного участка цеха № 5 вят томские приборострои- 
манометрового завода. Сей- тели в этом гду. 
час экспортный участок вы- Людмила Гончарова при- 
полняет заказ для Польши. шла на завод после десяти

летки три года назад. Сей
час она опытная работница, 
ударник коммунистического 
труда. Люда — профорг 
бригады.

Фото В. Казанцева.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО КОЛ
ЛЕКТИВОВ МЕТАЛЛУРГОВ КУЗ
НЕЦКОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА, 
ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВО
ЛЮЦИИ, ОРДЕНА ТРУДОВО
ГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ И 
ОРДЕНА КУТУЗОВА I СТЕПЕ
НИ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО 
КОМБИНАТА ИМЕНИ В. И. ЛЕ
НИНА И ЗАПАДНО-СИБИР
СКОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА МЕ
ТАЛЛУРГИЧЕСКОГО ЗАВОДА 
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ 
КО ВСЕМ РАБОТНИКАМ И 
РАБОТНИЦАМ ПРОМЫШЛЕН
НЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ТРАНС
ПОРТА, СТРОЕК, СОВХОЗОВ 
И КОЛХОЗОВ СИБИРИ И 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА.

Дорогие товарищи! Пре
творяя в жизнь решения 
XXIV съезда КПСС, кол
лективы металлургов города 
Новокузнецка соревнуются 
за досрочное выполнение 
плана второго года пяти
летки. В 1972 году метал
лурги обязались дать сверх 
годовою плана 33.000 тонн 
чугуна, 40.000 тонн стали, 
27.000 тонн проката и пере
выполнить задание по про
изводству товаров народно
го потребления.

В настоящее время на за
водах сложилась тревожная 
обстановка с обеспечением 
сталеплавильных цехов ме
таллоломом, так как неко
торые предприятия, стройки, 
совхозы и колхозы недопо
ставили в прошлом году и 
в январе текущего года зна
чительное количество ме
таллолома. Без металлолома 
нет стали, а без стали нет 
машин.

Мы просим вас, дорогие 
товарищи, обсудить на соб
раниях наше обращение, 
изыскать все ресурсы и 
принять меры к выполне
нию и перевыполнению пла
нов второго года девятой 
пятилетки по сбору и сдаче 
лома черных металлов.

От Кузнецкого метал
лургического комбина
та:
директор комбината, де
путат Верховного Сове
та РСФСР, Герой Со
циалистического Труда 

Е. CAJIQB, 
секретарь партийного 

комитета 
А. САДОВНИКОВ, 

председатель завкома 
А. МУХАЧЕВ, 

секретарь комитета 
ВЛКСРЛ 

А. ПЕРЕКОПСКИЙ, 
мастер электростале
плавильного цеха, член 
президиума ВЦСПС, 
Герой Социалистическо

го Труда 
А. ЖОЛБИН,

От Западно-Сибирского 
металлургического за
вода:
директор завода, Ге
рой Социалистического 

Труда
М. КЛИМАСЕНКО, 

секретарь партийного 
комитета И. БЕЛЫЙ, 
председатель завкома 

* А. ЧЕШУИН, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ 
П. СТЕПАНЕНКО, 

старший разливщик 
конверторного цеха 
Герой Социалистиче

ского Труда 
В. ШИШКИН.

не

Письма
16 котельных для одного дома

С каждым годом молоде- для одной семьи. Весь двор ния от проекта пяти 
ет село Кривошеино. Стро- загроможден дровами, а желает, несмотря на нагтпТ 
ятся многоквартирные до- рядом коптит кочегарка, тельные просьбы c?d и  ' 
ма. В квартирах-водопро- На улицах Кирова, Гага- лей. И вот в 16 кваптипах 
вод, ванные, газ, телевизо- рина и Октябрьской доволь- придется ставить кишичные 
ры. Казалось бы, живи да но-таки компактно располо- печи. Во дворе новою нома 
радуйся, но в кирпичные жилось около десятка двух- придется расположить 390 
многоквартирные дома люди этажных восьмиквартирных кубометров дров Будет не 
идут с нежеланием. Их не домов, Там та же «дровя- дВОр а лесосклая " Д не 
смущает маленький приуса- ная» проблема. Идет строи- Новоселы становятся пяс 
дебныи участок, на котором тельство первого в райцент- мурньши Мепкнет п ^ Д г.' 
едва можно разместить ре шестнадцатиквартирного от всех прочих удобств 

Волнует другое. дома — по улице Коммуни- дивиДуальная к^ея^ф!;
. -?Д°М с Кривошеин- стической. В квартирах за- кого не, привлекав?^ Может

СКЦЙ райкомом партии сто- планированы все удобства, быть в областном 
ит жилой шестиквартирный кроме центрального отопле- нии капитального стоои?ряГ  
дом. Отопление в нем внут- ния. Котельная ™ im o « ------  '-лроигель-

можно
грядки. Волнует другое. дома -  по улице Коммуни- дивидуальная котельная ни 

Вот рядом с Кривошеин- стическои. В квартирах за- кого не | привлекает ^  Н '
управле

ния/ Котельная средней отва дад™аются° С1ПР° ™ ’ 
реняее, то есть каждая школы находится в пятиде- тирования новых жи°яых ° вК* 
квартира отапливается за сяти метрах. Можно .ли под- мов в сельской меотности на 
счет котла, вмонтированно- ключить ^новый дом к этой современном уровне?
го в печь. Чтобы поддержи- котельной? Можно, если бы 16 ' котельных для 16 кияб

не было одного «но». ----- А J-o-квар-
вать нормальную темпера- у  „пав яТ/ие‘ ~ к!пйта ™ рного Дома — слишком
туру на зиму нужно не мр- Управление капитального накладно со всех туру, на зиму нужно не ме строительства , облисподко- ния.
нее 20 кубомётров дров ма на какие-либо отклоне-

точек зре- 

К. ЛОБАКОВ.

ПИСЬМА— НА КОНТРОЛЕ
Т ом ичка  А га р ко в а  п о ж а л о - И татка Т о м ско го  ра йо на  на- го е  уче б н ое  заведение 

валась в р е д а кц и ю  на пр о - писал о п л о хо м  качестве хле- проси ли  д и р е кто р а  Г К  ' р П°  
давцов м агазина №  8 гастро - б а, в ы п е ка е м о го  М а л и н о в - д ри н а  вернуть им  д о ™  Н" 
н ом то рга , обвесивш их ее. с ки м  хл е б о за во д о м . ты. Д и р е к т о р  заверил ев

Д и р е к т о р  то р га  В. Еникеев И з Т° м с к ° г °  р а й п о т р е б с о к г  ш ек, что вы полнит п р о с ь б у  
соо бщ и л  нам, что пи сьм о  по - За НаМ П од ош л о  вре м я  начала заня-
купател ьницы  А га р ко в о й  о б - СЛучаИ Я з в и т е л ь н о  бы ли, тии в уче б н ы х заведениях, а 
с уж д е н о  на п о о ф с о ю з н о м  со- 33 ч ? °  * и Р е к т ° Р  хл е б озавод а  д о кум е н то в  все не бы ло. У
брании  ра б о тн и ко в  м агазина. А ’ ф и м ч е н ко  н аказан , д е в уш е к  пропал  год . О б  этом
гТкП п » „ Г «  АЛ И П равление М а л и н о в с ко го  они написали в р е д а кц и ю .

сельпо стр о го  следит за каче - П о пр о сьб е  р е д а кц и и  на- 
ством  по ступ а ю щ е го  в м ага- чальник об л а стн о го  управле- 
зин  хлеба. ния проф есси он ал ьно -те хни -

*  ч е ско го  о б разова ни я  В. О ж е -
У чащ иеся Н овосе л ьц евской  гов р а зо б р а л  ж а л о б у  и соо б - 

средней  ш ко л ы  П ар аб е л ьско - щ ил, что ф акт под твер ди лся , 
го  ра йо на  Н. П ер ем ити на  и За з а д е р ж к у  д о кум е н то в  д и - 
p. И ж ен б и н а  в п р о ш л о м  го д у  р е кт о р у  ГПТУ-19 Г. К. Гендри- 
поступали  учиться в ГПТУ-19, ну объявлен  строги й  вы гово р , 

ц и ю  И. Г. П лесцов из п о сел ка  но п о то м  реш или  пойти  в д р у - Д о к у м е н ты  высланы.

П ро да вцам  М . Коваль и 
Н. Л ариной  объявлен в ы го 
вор . О б е  с тр о го  п р е д у п р е ж 
дены  о том , что пр и  п о в то р е 
нии по д о б н ы х  ф актов к ним  
б уд ут  приняты  б олее  строги е  
м еры .

* * *
В своем  пи сьм е  в ре д а к-

В ожидании 
автобуса

В последние годы район
ный центр Каргасок значи
тельно расширил свои гра
ницы. На окраинах выросли 
новые поселки геологов и 
строителей. Расстояние до 
них от центра Каргаека — 
4— 5 километров, но ни в 
один из них не ходит авто
бус.

Транспортная проблема 
давно уже стала для карга- 
сокцев острейшей. Легче 
съездить куда-либо за сотни 
верст (сел на самолет и ле
ти), чем попасть из поселков 
в райцентр и вернуться об
ратно. Впрочем, добраться 

и до аэропорта нелегко.
В районе всего два авто

буса ходят по двум маршру
там: Каргасок —. Старо-
югино и Каргасок — совхоз 
«Павловский». До Старо- 

югина 35 километров. На 
этом пути лежат довольно 
крупные поселки: 5-й кило
метр, Бондарка, Лозунга, 
Новоюгино, два городка 
строителей дефтепровода. 

Автобусы всегда переполне
ны.

Много жалоб приходит в 
редакцию нашей газеты и в 
районные организации. Из
биратели постоянно дают 
наказы своим депутатам 
улучшить обслуживание пас
сажиров. Не раз пробовал 
решить проблему исполни
тельный комитет райсовета, 
но тщетно.

Автотранспортное пред
приятие, . обслуживающее 
наш район, находится в Кол- 
пашеве, и у его начальника 
тов. Меркулова не доходят 
до Каргаека руки.

Редакция газеты «Се
верная правда» — кол
лективный корреспон

дент «Красного 
знамени».
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Ч И Т А Т Е Л Ь  П Р О А О Л Ж А Е Т  Р А З Г О В О Р

ТЕХНИЧЕСКОЕ НОРМИРОВАНИЕ:
К А К  П Р И В Е С Т И  В С О О Т В Е Т С Т В И Е  
В К Л А Д  И З А Р А Б О Т О К  РА Б О ЧЕ Г О

«Производительность нормы», «Вок
руг тумбочки», «На пути к истине» — 
вот далеко не полный перечень статей, 
опубликованных за последнее время в 
газете. Специалисты и журналисты по
святили их техническому нормированию.

Многих производственников по-серь
езному взволновали вопросы, поднятые 
газетой. Сегодня разговор продолжают 
именно те, кто непосредственно зани
мается нормированием, для кого это — 
хлеб насущный. Кое в чем они противо
речат друг другу. Но в главном их мне

ния сходятся — вопросы - улучшения 
технического нормирования на пред
приятиях (особенно в ремонтно-механи
ческих цехах) решаются слабо. Что нуж
но сделать для того, чтобы эта служба 
работала четко? Авторы стремятся от
ветить на этот вопрос, делятся своими 
мнениями.

Основной разговор, на наш взгляд, 
впереди. Надеемся, что участие в нем 
примут специалисты по нормированию, 
рабочие, ученые.

КАЖДОМУ ПО ТРУДУ
Нормирование труда в ре

монтно-механическом цехе 
требует особого внимания. 
Каждый день и даже каж
дый час работа все новая и 
новая. Детали для оборудо
вания на нашем заводе из
готавливаются с точностью 
1-го, 2-го классов. Обраба
тывается около ЭЙ процен
тов деталей, изготовленных 
литьем. Установки в цехе 
сложные, и вспомогательное 
время значительно колеб
лется. Нормировщику необ
ходим большой опыт в оп
ределении трудоемкости.

Я лично - считаю, что 
оплата труда в ремонтно
механических цехах должна 
быть сдельная, а в отдель
ных случаях, где это особо 
необходимо, повременно
премиальная, hcv с учетом

выработки.
Сдельная оплата 'стиму

лирует рост производитель
ности и материально заин
тересовывает рабочего, но 
при такой оплате должен 
быть идеальный контакт 
между нормировщиком, ма
стером и исполнителем.

При четком нормировании 
работать намного легче, для 
.этого необходимо иметь нор
мативы, разработанные в 
условиях цеха, участка. Ес
ли таковых нет, необходимо 
самим проводить наблюде
ния и расчеты.

В основном рабочие тру
дятся добросовестно. Сред-, 
няя зарплата в ремонтно- 
механических цехах должна 
быть выше, чем в основных. 
Рабочие ремонтно-механи-| 
веских служб имеют высо-’

кую квалификацию, универ
салы. Ну, а заработок зави
сит от самого релфнтника— 
насколько богат у него 
опыт.

Ограничений в оплате 
труда рабочих, я считаю, не 
должно быть. Каждый 
сколько способен, столько и 
имеет право зарабатывать. 
И мне хочется напомнить о 
том, что говорил Л. И. Бреж
нев на XV съезде профсою
зов: «...это не значит быть 
«добрыми дядюшками» для 
всех работников, независимо 
от их вклада в общественное 
производство. Заработная 
плата должна повсюду быть 
заработанной, каждый ра
ботник должен чувствовать 
ее прямую зависимость от 
своего вклада в производст
венные успехи коллектива».

М. САФРОНОВА, 
старшая нормировщица 
подшипникового завода.

Получи и 300, если дашь три нормы
В «Красном знамени» бы

ла опубликована статья 
«Вокруг тумбочки», в кото
рой остро поставлен вопрос 
о нормировании труда в ре
монтно-механическом цехе 
завода «Сибэйектромотор». 
Я не знаю ни Чернышова, 
ни руководителей цеха, но 
факты, описанные в статье, 
мне знакомы. Примерно так 
же работает ремонтно-меха
нический цех электромеха
нического завода.

Есть в нашем цехе катего
рия станочников, которые 
часто не соглашаются с нор
мами, спорят с мастерами, 
большого заработка доби
ваются всевозможными пре
мудростями. В ремонтной 
работе нельзя все преду
смотреть и идеально рассчи
тать норму, Иногда рабочие 
идут на хитрость. Обрабаты
вая дорогостоящую деталь, 
как правило, занимающую 
6— 7 часов, они не предъяв
ляют ее контролеру в тот 
же день, а «доделывают» на 
второй день или немного 
позднее. В такой день эти 
рабочие делают несколько 
других деталей. При про
верке сменных заданий за
работок рабочего будет нор
мальным, то есть для ста
ночника V I разряда — 8'— 9 
рублей, но зато потом он 
подберет работы, причем за
ранее пронормированные, 
на 16— 18 рублей. Норми
ровщик не может после это
го исправить явно занижен
ную норму. Получается, что 
рабочий сам себе определяет 
месячный заработок, кото
рый, как правило, бывает 
не ниже трехсот рублей.

Если начнешь устанавли
вать реальные нормы выра- 
.ботки, в ответ посыплются

оскорбления и упреки, мол, 
становись и сам делай.

В статье говорится о той, 
что Чернышов обижается на 
рядом работающего товари- 
ща-пьяницу, заработок ко
торого мало отличается от 
заработка Чернышова. Это 
правильно. Но почему 
Чернышов не подумал о 
большинстве рабочих, за
работок которых намного 
ниже? Некоторые высоко
оплачиваемые рабочие ни
когда не задумываются над 
тем, что их заработок резко 
■удорожает выпускаемую 
продукцию, а это влияет на 
цены.

Представим себе, что трое 
работников одной семьи бу
дут подучать по триста руб
лей, они очень хорошо обес
печат себя. Но что будет 
делать семья, состоящая из 
трех работников, получаю
щих минимальный зарабо
ток? Разве они не обидятся 
на высокооплачиваемых ра
бочих и руководителей пред
приятий, которые допуска
ют такой разнобой в зарпла
те? Я считаю, что заработок 
в триста и более рублей 
обворовывает менее оплачи
ваемых рабочих, причем бо
лее сознательных, которые 
не могут требовать с нор
мировщика и мастера боль
шей оплаты за свой труд, 
более тяжелый по сравне
нию с трудом токаря-расточ
ника. На расточном станке 
мало ручного труда. А  вот 
на токарном, при обработке 
малогабаритных деталей 
труда затрачивается гораздо 
больше, а заработок здесь 
намного ниже.

Получатг- триста рублей— 
эго значит выполнять нормы 
выработки на 300 процен
тов. А  это говорит о том.

что норма явно занижена. 
Если нормировщик будет да
вать такие нормы, то его 
можно назвать расхитителем 
государственных средств. В 
Директивах XXIV съезда 
КПСС сказано, что «нужно 
улучшить нормирование
труда, шире внедрять науч
ную организацию труда во 
всех отраслях народного хо
зяйства, расширить приме
нение технически обоснован
ных норм с тем, чтобы опла
та труда каждого работника 
соответствовала его трудо
вому вкладу в общественное 
производство». Будет ли 
научно обоснована норма 
выработки, если она выпол
няется на 300 процентов? 
Нет.

Я считаю, что нужно ме
нять стиль работы в ремонт
но-механических цехах. На 
нашем заводе рабочие ре
монтных служб получают 
зарплату в зависимости от 
разряда. Кроме поясного 
коэффициента, им установ
лено 40 процентов надбавки 
за выполнение плана ремон
та оборудования. По такому 
принципу оплаты работает 
бригада такелажников. Я 
сторонник именно этой си
стемы оплаты. Такой метод 
положительно влияет на 
трудовую дисциплину и ка
чество выпускаемой продук
ции. Если рабочий совершил 
прогул — он никогда не на
верстает упущенного зара
ботка. Эта система будет 
хорошим бичом для прогуль
щиков и пьяниц.

П. ОБЛИХОВ, 
инженер-технолог по 
нормированию ремонт
но-механического цеха 
электромеханичес кого  

завода.

На Приднепровской же
лезной дороге проходит ис
пытание новый вид железно
дорожного транспорта — ва
гон с реактивной тягой. Этот 
опытный экземпляр построен 
на Калининском вагоностро
ительном заводе. Во время

испытаний он развивал ско
рость до 250 километров в 
час. В создании скоростного 
вагона принимают участие 
ученые ВНИИ вагонострое
ния, конструкторское бюро, 
возглавляемое Александром 
Сергеевичем Яковлевым, и

Не потакать 

капризам!
Прочитал я в газете 

«Красное знамя» статью под 
заголовком «Вокруг тумбоч
ки», и меня, как нормиров
щика, она взволновала.

Учет затрат труда, вло
женного рабочим в из
готовление какой-либо де
тали, — это очень сложный 
вопрос, и определяет затра
ты каждый нормировщик 
по-своему. Единых разрабо
танных нормативов по всей 
промышленности я не знаю. 
На каждом предприятии и 
даже на одном, но в различ
ных цехах, свои нормы. По
этому нормировщикам рабо
тать очень трудно. Перед 
нами ставится задача —- 
уложиться в фонд зарплаты 
и распределить этот фонд 
так, чтобы каждый рубль 
пошел рабочему за вложен
ный труд.

Вот тут-то и возникают 
трения нормировщика с ра
бочим. Одному кажется, что 
он больше другого вложил 
труда, а тот, на которого 
указывают, доказывает об
ратное. Третьи вообще не 
хотят знать, сколько они 
вложили труда, дай им 
столько, чтобы они жили на 
уровне лучших рабочих. 
Как правило, те, кто рабо- § 
тает на «узких» местах, тре
буют к себе особого внима
ния. И администрация часто 
балует их всевозможными 
премиями, преувеличивая 
их заслуги. Да и вообще 
иногда считают так: раз са
мый высокий процент выра
ботки у рабочего, значит, _ 
он лучший. А  стоит как еле- ’ 
дует присмотреться к тако
му «передовику», .станет яс
но-, что, кроме стремления к 
большому заработку, его ни
что не волнует.

Я не знаю Чернышова и 
не могу о нем судить. Но тот 
факт, что он ведет торг с 
нормировщиком по каждой 
работе, оставляет не совсем 
приятное впечатление о че̂  
ловеке.

Правда, нормировщики 
тоже не всегда бывают, пра
вы. Основываясь на своем 
долголетнем опыте, я при
шел к выводу, что у норми
ровщиков с годами выраба
тывается такая черта, кото
рую можно назвать профес
сиональной жадностью. Нор-' 
мировщик не хочет уступать 
рабочему ни одной мелочи.
А  спор, возникающий часто 
между ними, не стоит и вые
денного яйца. Все-таки од
ним из главных качеств нор
мировщика должна быть 
объективность.

И. РЕЗИНКИН,
начальник бюро техни
ческого нормирования
инструментального це
ха подшипникового за

вода.
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ЗАЯВЛЕНИЕ МИД КНДР
ПХЕНЬЯН, 22 марта. 

(ТАСС). Сегодня здесь 
представитель МИД КНДР 
выступил на пресс-конфе
ренций с заявлением по по
воду новых военных приго
товлений марионеточной 
клики Пак Чжон Хи, на
правленных против КНДР.

Южнокорейские власти, 
поощряемые американским ■ 
империализмом, указывает
ся в заявлении, активизиру
ют . засылку вооруженных 
агентов на территорию 
КНДР, а их военные кораб
ли и самолеты нарушают 
территориальные воды и 
воздушное * пространство 
республики. Только за один 
прошлый год на территорию 
Северной Кореи было засла
но 430 вооруженных аген
тов, зафиксировано 46 слу
чаев вторжения в террито
риальные воды и 70 нару

шении воздушного простран
ства КНДР. Грубо попирая 
соглашение о перемирии в 
Корее, они превратили де
милитаризованную зону в 
военный лагерь, где сосре
доточена различная боевая 
техника, в том числе, танки 
и артиллерия. ■

Из этого явствует, подчер
кивается в заявлении, что 
клика Пак Чжон Хи не за
интересована в сохранении 
мира в Корее и в ее мирном 
объединении.

...Представитель МИД под
черкнул, что для ликвида
ции напряженности в Корее 
необходимо .соглашение о 
перемирии заменить мир
ным соглашением, а затем, 
после вывода американских 
войск из Южной Кореи, зна
чительно сократить воору
женные силы обеих сторон.

ПЕРВИЧНЫЕ ВЫБОРЫ В США
НЬЮ-ЙОРК, 22 марта. 

(ТАСС). В Соединенных 
Штатах проведен очередной, 
третий раунд первичных вы
боров. На этот раз выборы 
проходили в одном из круп
нейших штатов — Иллиной
се на севере страны.

У демократов борьба шла 
только между двумя претен
дентами в кандидаты в пре
зиденты— сенатором Э. Мас
ки и бывшим сенатором 
Ю. Маккарти, принимавшим 
активное, участие в предвы
борной кампании 1968 года. 
Среди республиканцев вы
боры не проводились.

Как и ожидалось, на пер
вое место в Иллинойсе вы
шел Э. Маски, получивший, 
по неполным предваритель
ным данным, 63 процента 
голосов избирателей-демо- 
кратов. Ю- Маккарти собрал 
37 процентов голосов.

Сторонники Э. Маски за
являют, что результаты, ко
торых сенатор добился на 
этих первичных выборах, 
можно рассматривать как 
«значительный успех» после 
неудачного старта на выбо
рах в штате Нью-Гемпшир 
и фактического поражения 
во Флориде, где он вышел 
только на четвертое место,

собрав всего лишь 9 процен
тов голосов избирателей. 
Исход выборов в Иллиной
се, как считают политиче
ские обозреватели, дает ос
нования Э. Маски вновь рас
сматривать себя ведущим 
претендентом в кандидаты 
на пост президента от демо
кратической партии.

В то же время здесь обра
щают внимание на довольно 
хороший результат Ю. Мак
карти, если принимать во 
внимание тот факт, что он 
только что включился в 
борьбу и практически еще 
не начинал активной пред
выборной кампании.

Итоги первотных выборов, 
проведенных пока в трех из 
23 штатов страны, не выя
вили бесспорного лидера 
среди демократов, которые 
будут добиваться одобрения 
своих кандидатур на партий
ном съезде в Майами-Бич 
10 июля.

Политические обозревате
ли считают, что ясность в 
борьбу среди демократов за 
право быть кандидатом в 
президенты могут внести 
следующие первичные выбо
ры в штате Висконсин 4 ап-' 
реля, в которых примут уча
стие все кандидаты демо
кратической партии.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Первый лазерный локатор, пред
назначенный для наблюдения за искусственными спутни
ками Земли, создается в обсерватории Астрономического 
института Чехословацкой Академии наук в Онджееве 
близ Праги. В его сооружении принимают участие ученые 
ЧССР, ГДР, ВНР, ПНР, СССР в рамках программы меж
дународного сотрудничества социалистических стран' в 
освоении и исследовании космического пространства (Ин
теркосмос). Новый прибор позволит измерять расстояния 
до спутников Земли с точностью нескольких метров. Это 
необходимо для более полного определения формы земной 
поверхности, смещения оси вращения Земли, изменения 
плотности земной атмосферы на больших высотах и для 
получения других данных, представляющих большую на
учную ценность.

НА СНИМКЕ: инженер Франтишек Ханзл готовит ла
зерный локатор к очередной проверке.

Фото ЧТК- -ТАСС.
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Закрытие Лейпцигской
БЕРЛИН, 22 марта. 

(ТАСС). Вчера в Лейпциге 
закрылась традиционная 
Международная весенняя яр
марка. В ней приняли уча-

ярмарки
стие 9.225 фирм и предприя
тий иЭ 60 стран мира. В яр: 
Марочных павильонах побы
вали гости из 92 стран.

ТОКИО, ■ 22 марта.
(ТАСС). Новый китайский 
ядерный взрыв в атмосфере 
вызвал серьезное беспокой
ство в Ядонци. Всего два с 
небольшим месяца назад пе
чать била тревогу и осужда
ла Китай в связи с тем, что 
над Японией, испытавшей 
на себе ужасы атомной бом
бардировки, вновь кружится 
«пепел смерти». Сегодня га
зеты пишут вновь, что 6 ре
зультате последнего ядерно- 
го испытания в районе Лоб- 
нора радиоактивность над 
Японией достигла рекордно
го с 1966 года уровня, когда 
КНР произвела пятый ядер
ный взрыв.

. Китай провел третье 
ядерное испытание с( тех 
пор, как стал членом ООН, 
пишет сегодня в редакцион
ной статье «Джапан тайме». 
Эти испытания, указывает 
газета, не только опасно за
грязняют атмосферу, но и 
показывают лицемерие Пе
кина, выступающего с заяв
лениями о «мире» и пытаю-

Расизм—вызов человечеству
НЬЮ-ЙОРК, 22 марта. 

Корр. ТАСС О. Пивоваров 
передает: Организация Объ
единенных Наций отметила 
Международный день борь
бы за ликвидацию расовой 
дискриминации проведением 
совместного заседания спе
циального комитета по поли
тике апартеида и других ор
ганов ООН, занимающихся 
вопросами борьбы с расиз
мом и колониализмом.

Этот день отмечается 
ежегодно в память о крова
вых событиях, происшед
ших 21 марта 1960 года в 
южноафриканском городе 
Шарпевиле (пригород
Иоганнесбурга), где расист
ские власти безжалостно 
расстреляли демонстрацию 
африканцев, протестовав

ших против бесчеловечных 
законов.

На совместном заседании 
выступил генеральный сек
ретарь ООН К. Вальдхайм, 
отметивший, что в мире по- 
прежнему сохраняются оча
ги расизма. В некоторых 
районах, особенно в Афри
ке, существуют режимы, 
проводящие сознательную 
политику расовой дискрими
нации и апартеида. Он при- 

■звал комитет по политике 
апартеида, комиссию по пра
вам человека и другие орга
ны ООН продолжать борьбу 
за ликвидацию расизма. Ра
сизм и расовая дискримина
ция, сказал он, являются не 
только несправедливостью, 
но и представляют собой 
источник напряженности и

конфликтов, угрожающих 
международному миру и бе
зопасности.

Расизм признан преступ
лением против человечества 
и вызывает возмущение 
всех честных людей. Он 
представляет собой вызов 
Организации Объединенных 
Наций и всему международ
ному сообществу, заявил 
постоянный представитель 
СССР при ООН Я. А. Ма
лик. Советский представи
тель подчеркнул, что расизм 
стал международной пр9б- 
лемой, которой вынужден 
заниматься Совет Безопас
ности — главный междуна
родный орган по поддержа
нию мира и безопасности.

Советский представитель 
подчеркнул, что СССР, вер-

щегося изобразить себя 
«выразителем интересов ма
лых стран».

С протестом против ки
тайских ядерных испытаний 
выступил вчера департамент 
информации и культуры 
МИД Японии.

Китайская Народная Рес
публика, говорится в заяв
лении МИД, вслед.за прове
дением в январе с. г. ядер- 
ного взрыва осуществила 
очередное — 14-е по счету 
испытание ядерного оружия. 
Наша страна, являющаяся 
первой в мире жертвой 
атомной бомбардировки, вы
ражает в связи с этим реши
тельный протест.

Новый китайский ядерный 
взрыв означает игнорирова
ние страстного стремления 
японского народа и всего 
человечества к миру.

Правительство Японии ре
шительно настаивает на том, 
чтобы власти КНР серьезно 
задумались над своими дей
ствиями и не проводили 
впредь подобных ядерных 
испытаний.

ный ленинским принципам 
свободы и равноправия всех 
народов, решительно и пос
ледовательно выступает про
тив колониализма и расовой 
дискриминации во всех их 
проявлениях и оказывает 
всестороннюю широкую по
мощь национально-освобо
дительным движениям. Кон
кретным проявлением этой 
политики Советского Союза 
является внесенный совет
ской делегацией на рассмот
рение комиссии ООН по 
правам человека проект кон
венции о пресечении апар
теида и наказаний за него.

По случаю Международно
го дня борьбы за ликвида
цию расовой дискриминации 
в ООН поступили послания 
от ряда правительств и ор
ганизаций солидарности с 
национально - освободитель
ными движениями.
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ПЕРВЫЕ
ПЕРЧАТКИ

В спортивном зале «Дина
мо» прошло первенство об
ласти по боксу. Полными 
командами на нем были 
представлены спортивный 
клуб «Янтарь», «Буревест
ник», «Спартак» и «Труд». 
Первое командное место за
воевали представители «Б у
ревестника». На втором ме
сте — «Спартак», на треть
ем — «Янтарь».

В соревнованиях приняло 
участие 172 спортсмена. В 
личном зачете (в популяр
ных весовых . категориях) 
победили Ю. Кан («Буреве
стник»), В. Евдокимов («Я н 
тарь»), Ю. Хайдуков 
(«Спартак»), В. Воскобой
ников («Спартак»), В. Нови
ков («Янтарь»),

А. ИВАНОВ.

сотрудники Днепропетров
ского отделения института 
механики АН УССР.

НА СНИМКЕ: двигатель
будущего для железных до
рог.

Фото А. Запары.
Фотохроника ТАСС.

ПОБЕДА
«СПАРТАКА»
СОЧИ, 22 марта. (ТАСС). 

Матч i/4 финала розыгры
ша Кубка СССР по футболу 
московские спартаковцы вы
играли у столичного «Локо
мотива» — 2:1 (0:0).

Р А Д О С Т И  И  О Г О Р Ч Е Н И Я  ФИНАЛА
Закончились продолжав

шиеся восемь дней финаль
ные соревнования по хоккею 
команд класса « 5 »  за право 
выхода в класс «А » .  Сорев
нования такого ранга были 
серьезным экзаменом не 
только, для команд, но и для 
работников Дворца зрелищ 
и спорта.

Сотрудники Дворца в не
имоверно короткие сроки, за 
двое суток, сумели транс
формировать арену и приго
товить ее к состязаниям. Ве
ликолепный лед н четкая ра
бота всех служб, хорошая 
организация превратили со
ревнования в красочный 
праздник спорта.

На «отлично» выдержали 
экзамен зрители. Все вечер
ние матчи прошли при пол
ном аншлаге. Как выразился 
главный судья соревнова
ний, арбитр международной 
категории из Москвы В. А. 
Донской, «в Томске для 
класса « А »  созрели ДЗорец 
спорта, зрители, не созрела 
только... .команда».

Сейчас можно с' грустью 
констатировать, что хок
кеисты «Янтаря» разочаро
вали своих почитателей. Как 
видно из таблицы, они заня
ли последнее место. У 
команды самые плохие пока
затели. Она выиграла лишь

один матч из пяти и набрала 
меньше всех очков. «Ян
тарь» пропустил больше 
всех шайб.

Свой последний матч то
мичи провели против хорошо 
знакомого соперника по зо
не, команды «Кедр» из 
Свердловской области. «Ян
тарь» проиграл — 5:6.

Заключительный матч 
«Янтарь» — «Кедр» по тем
пераменту, красоте и упор
ству оказался, пожалуй, 
лучшим из всего финала. 
Здесь было все, чего требует 
хоккей,— большие скорости, 
тактическое разнообразие и 
экспромт. «Янтарь» превзо
шел сам себя. У него было 
заметное территориальное 
преимущество, вихревые 
атаки на ворота соперников 
следовали одна за другой. 
Особенно выделялось опыт
ное звено капитана команды 
Ю. Панкратова, а в нем на
падающий Владимир Черка
сов, признанный лучшим на
падающим турнира. И лишь 
только неумение распоря
жаться шайбой на большой 
скорости не позволило томи
чам добиться победы.

Первое место заняла 
команда «Текстильщик» из 
Московской области, второе 
— «Кедр» из Свердловска, 
третье — «Полет» из Горь
кого. Во всех этих городах

есть классные команды, и 
спортсмены имеют возмож
ность учиться на. опыте 
старших товарищей. Томичи 
же оторваны от большого 
хоккея. Они варятся в соб
ственном соку. Не удиви
тельно, что их игра несколь
ко старомодна, медлительна. 
У  всех команд, выступающих 
в финальных соревнованиях, 
гораздо богаче арсенал так
тических средств. У  «Янта
ря» он очень однообразен, 
чувствуется отсутствие
опытного тренерского влия
ния и направляющей тренер
ской мысли.

Большие достижения в 
спорте зиждутся на массово
сти. И в этом отношении 
«Янтарю» не везет. Массо
вого хоккея в Томске нет. 
Достаточно сказать, что, не
смотря на наличие в городе 
детской хоккейной спортив
ной школы, в областных и 
городских соревнованиях 
принимают участие лишь во
семь коллективов. В этих ус
ловиях трудно ждать успе
хов и от коллектива, пред
ставляющего томский хок
кей в классе «Б ».

Три года назад, как это 
ни странно, «Янтарь» был 
командой более мощной, бо
лее стабильно выступающей. 
А  состав его в основном не 
изменился. За такой' регресс, 
безусловно, надо упрекнуть 
руководство спортивного 
клуба «Янтарь» и производ
ственный коллектив, честь 
которого защищает команда. 
В последние два года у 
команды более плохие усло
вия, чем были раньше. В 
этом году она даже не смог
ла, например, выехать на 
предсезонные сборы и вста
ла на лед, по сути, с нача
лом календарных игр.

Флаг соревнований спу
щен. Несмотря на неудачу 
хозяев поля, нельзя сказать, 
что первый блин получился 
комом. Томичи стали свиде
телями острых, захватываю
щих поединков. «Янтарь» 
набрался опыта. Впереди—- 
новые сезоны, новые фина
лы. Любители хоккея полны 
надежды, что они для наших 
земляков будут более удач
ными.

Я. ВОЛОДИН.
ИТОГОВАЯ ТАБЛ И ЦА
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1. «Т ексти льщ и к» 5 3 1 1 7 2 2 ,-1 6
2. «Кедр» S 3 1 1 7 1Г— 17
3. «Полет» 5 3 — 2 6 2 8 —J  2
4. РВЗ 5 2 — 3 А 22 — 22
5. «Гранит» 5 2 — 3 4 11— 27
6. «Я нтарь» 5 1 — 4 2 1 8 - 2 8
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Запомнил он и схватки том
ского студенчества с полици
ей и казаками, бурные де
монстрации и митинги.

Средняя продолжитель
ность учебы в технологиче
ском институте в те годы бы
ла шесть лет. Однако Мами- 
конянц сдал все экзамены и 
зачеты за четыре года и к 
концу 1913 года сделал ди
пломный проект.

По окончании института 
Мамиконянц вернулся в Ба
ку и поступил на службу на 
нефтепромыслы, которые 
принадлежали известному 
богачу Лианозову. Оборудо
вание промыслов было ста
рое и примитивное.. Молодо
му инженеру пришлось 
много поработать, чтобы на1 
вести порядок. на промысле.

Подлинным бичом нефтя
ников были пожары. Пожар
ная охрана на промыслах 
была самая примитивная, 
ибо большинство специали
стов того времени считало, 
что бороться с нефтяными и 
газовыми пожарами практи 
чески невозможно и беспо
лезно.

После окончания граждан 
ской войны все нефтепро
мыслы Баку были национа
лизированы и переданы объ
единению «Азнефть». В 
1922 году враги подожгли 
бакинские промыслы. Но ге
роизм и самоотверженность 
рабочих, служащих и жите
лей Баку спасли промыс
лы от огня. Об этом пожа
ре подробно рассказала 
«Правда».

Больше рисковать безопа-

низкое давление. Пожары на 
нефтяных и газовых скважи
нах с большим давлением 
никто и не пытался тушить.

В 1925 году созданная 
Мамиконянцем пожарная 
служба впервые в истории 
нефтяной промышленности 
мира ликвидировала пожар 
на газовом фонтане с дебитом 
полтора миллиона кубомет
ров с .сутки и давлением в 
60 атмосфер. Среди страш
ного грохота, среди моря 
бушующего огня возглавляе
мые Мамиконянцем люди 
сумели обуздать, а потом 
и потушить пламя.

Правительство по достоин
ству оценило заслуги Гроз- 
дана Мушеговича. Он был 
удостоен высшей награды 
того времени — ордена 
Красного Знамени, Вскоре 
ему присвоили звание Героя 
Труда.

В апреле 1931 года заго
релась скважина в районе 
Майкопа. Пожар бушевал 
со страшной силой и угро
жал существованию самого 
города. Все крупные специ
алисты, приглашенные для 
борьбы с огненной стихией, 
пришли к заключению, что 
потушить пожар невозмож
но.

Когда приехал вызванный 
из Баку Гроздан Мушего
вич, то также пришел к вы
воду, что обычным путем 
такой пожар ликвидировать 
нельзя. Нужно было искать 
новые способы борьбы с 
этим бедствием. После тща- 1 
тельных расчетов он при
шел к выводу, что ликвиди
ровать пожар можно, Только

Т О В А Р И Щ  
0  Т О В А Р И Щ Е

МОИ ДРУЗЬЯ
ШОФЕРЫ
Иногда слышишь от пас

сажира: «Хорошо идет авто
бус, быстро». Сразу стано
вится ясно: человек имеет 
весьма приблизительные
представления О нашей рабо
те. Если автобус идет быст
рее обычного, значит, води
тель его плохо справляется 
со своими обязанностями, 
выбился из графика и теперь 
«нагоняет» его.

Машина, об экипаже кото
рой я хочу рассказать, ни
когда не «летит» по город
ской улице. Маршрутный 
график выдерживается с ма
тематической точностью, 
хоть часы проверяй. Води
телей этой машины я знаю 
уже много лет. Вместе рабо
таем в одном автохозяйстве.

Лет пятнадцать уже прош
ло, как приехали в нашу 
область двое молодых вол
жан — Николай Подшива- 
лов и Владимир Гузенко. 
Работали на городских 
стройках, а в 1959 году при
шли к нам в автопарк. С 
тех пор неразлучный экипаж 
пассажирсмй машины каж
дый день "дороге. Они за
воевали славу лучших рабо-. 
чих в коллективе. И когда 
пришел- в наш город авто
бус, изготовленный из ме
талла, собранного учениками 
школы № 77, не было у нас 
сомнений: доверить pro мож
но только этому экипажу. За 
восемь лет «школьный» ав- 
тобус перевез сотни тысяч 
людей, а до сих пор, как но
венький, такой же элегант
ный и комфортабельный. На 

. дверках водительской, каби
ны — пять звездочек. Это 
значит, что машина прошла 
уже более полумиллиона ки
лометров без капитального 
ремонта.

Признание коллектива!.. 
Добиться его нелегко, но уж 
если пришло оно, то за труд 
воздается сторицей. Николай 
Максимович Пбдшивалов — 
депутат городского Совета, 
на Доске почета предприя
тия — портрет Владимира 
Петровича Гузенко.

...Завтра, как много лет 
подряд, из ворот гаража 
выйдет автобус номер 
«65-35 ТОБ». Запомните его 
— на нем работают отлич
ные люди, первоклассные 
мастера. Мои друзья шофе-

РЫ В. ИВАНЧЕНКО, 
шофер.
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25 м!фта, в 11 часов, в 
Доме йолитического просве
щения (ул. Карла Маркса, 
141 для слушателей област
ной и городской школ пар
тийно-хозяйственного актива, 
лекторов, пропагандистов, 
политинформаторов состоитт 
ся лекция на тему: «Инте
грация экономики стран со
циалистического содруже
ства — важный путь укреп
ления Мировой системы со
циализма». С лекцией вы
ступает кандидат экономи
ческих наук тов. Зломанов 
Л. П. (г. Мбсква).

ГОДЫ и лю ди

ЧЕЛОВЕК
Недавно газета «Правда» 

опубликовала статью своих 
специальных корреспонден
тов из Баку. В статье рас
сказывалось 6 депеше Вла
димира Ильича Ленина, в 
которой он в 1922 году от 
имени Советского правитель
ства выразил благодарность 
работникам бакинских неф
тепромыслов за героизм, 
проявленный ими в борьбе с 
огненной стихией. Пожар 
возник вследствие поджо
га нефтепромыслов врага
ми Советской власти. Среди 
героев, спасших от уничто
жения бакинские нефтепро
мыслы, . особенно отличил
ся Гроздан Мушегович Ма
миконянц. Он руководил все
ми техническими работами 
по ликвидации пожара и был 
на самых опасных участках.

Несколько лет жизни 
Г. М. Мамиконянца связано 
с Томском.

В 1909 году Г. М. Мами
конянц закончил реальное 
училище в Тбилиси. В том 
же году он поступил на ме
ханическое' отделение Том
ского технологического ин
ститута.

В институте Мамиконянц 
учился очень прилежно, хо
тя много времени тратил на 
то, чтобы подработать. О го
дах учебы в Томском техно
логическом институте, о 
профессорах и преподавате
лях, об их высокой требова
тельности, сочетавшейся с 
доброжелательностью и че
ловечностью, у Гроздана Му
шеговича на всю жизнь со
хранились самые теплые и 
сердечные воспоминания.

сностью нефтепромыслов 
было нельзя. Совет Труда и 
Обороны предложил началь
нику «Азнефти» А. П, Се- 
ребровскому немедленно со
здать пожарную охрану и 
обеспечить безопасность 
промыслов и заводов. А. II. 
Серебровский, зная инжене
ра Мамиконянца как энер
гичного и находчивого ра
ботника, поручил ему это 
ответственное дело, наде
лив большими правами. 
Вскоре Мамиконянц создал 
хорошо оснащенную и обу
ченную пожарную охрану.

За всю историю нефтяной 
промышленности мира был 
известен лишь один случай 
ликвидации пожара на неф
тяной скважине. Потушить 
его , удалось только потому, 
что в скважине было очень

сместив земные пласты, пе
рекрыв таким образом сква
жину и прекратив выход 
нефти и газа на поверх
ность.

Одев своих бойцов в спе
циальные огнестойкие костю
мы й создав водяными стру
ями мощную завесу, Мами
конянц под прикрытием 
этой завесы доставил к пы
лающей скважине большое 
количество взрывчатки, А  
когда после взрыва осе
ла пыль и прояснилось небо, 
люди увидели, что огня 
больше нет. Через две на
дели скважина была восста
новлена и вступила в строй 
действующих. Ежесуточно 
она давала стране 500 тонн 
нефти и более миллиона ку
бометров газа.

За ликвидацию майкоп

ского пожара правительство 
удостоило Гроздана Муше
говича высшей награды — 
ордена Ленина.

Затем инженер, ' Мамико
нянц усовершенствовал свой 
метод борьбы с нефтяными 
и газовыми пожарами путем 
мощных взрывов и получил 
авторское свидетельство. 
Этот изобретенный Мами
конянцем метод стали ши
роко применять в мировой 
практике.

В годы Великой Отече
ственной войны Грбздана 
Мушеговича отозвали на ра
боту в органы Министерства 
внутренних дел и назначи
ли на руководящую долж
ность в Главном управлении 
пожарной охраны СССР.. 
БоЛее четверти века прослу
жил полковник Мамико
нянц в управлении пожарной 
охраны. Множество самых 
сложных и опасных пожаров 
за эти годы было ликвиди
ровано под его руководст
вом. Его, крупнейшего в ми
ре специалиста по борьбе с 
огнем, неоднократно пригла
шали для ликвидации опас
ных ’ пожаров в Венгрию, 
Болгарию, Польшу, ГДР. 
Более двадцати высоких 
правительственных наград 
украшают грудь Гроздана 
Мушеговича Мамиконянца. 
Среди них есть иностранные 
ордена и медали.

Выйдя в отставку, Гроз
дан Мушегович, несмотря 
на свой возраст, не пере
стает трудиться. Он — глав
ный специалист Всесоюз
ного научно-исследователь
ского и проектного институ
та нефти по противопожар
ным мероприятиям.

С того волнующего дня, 
когда в актовом зале Том
ского технологического ин
ститута Гроздану Мушего
вичу торжественно вручили 
диплом инженера, прошло 
уже около шестидесяти лет. 
Давно уже нет в живых его 
учителей и наставников. Да 
и из однокашников остался 
лишь один — Владимир 
Александрович радежнищ 
кий, ныне доцент' Томского 
политехнического института. 
Он, так же как и Мамико
нянц, разменял уже девятый 
десяток. Гроздан Мушего
вич использует каждый слу
чай, чтобы навестить Томск, 
побывать в родном институ- 

. те. В прошлом году он при
езжал на празднование 75- 
летия ТПИ. В эти дни у него 
было много встреч с препо
давателями и студентами. 
Он рассказал им о своей 
жизни, работе, о встречах с 
Сергеем Мироновичем Ки
ровым.

И . л о з о в с к и и .
НА СНИМКЕ: Г. М. Ма

миконянц.
Фото автора.

СЛОВО ВРАЧА

Ч т о б ы  подросток н е  к у р и л
Паренек с сигаретой в 

зубах, к сожалению,— доста
точно распространенное яв
ление, хотя курение отнюдь 
не невинное занятие и об
щеизвестно, что табачный 
дым губительно влияет на 
формирующийся организм.

Подросткам свойственно 
стремление подражать — 
поведение взрослых оказы
вает на них огромное влия
ние. Совершенно недопусти
мо поэтому курить в при
сутствии детей тем, кому 
поручено их воспитание. Не
убедительно прозвучат сло
ва о вреде «табачного зелья» 
в устах курящего педагога.

школьного врача, родителеи. 
В школе никогда не должен 
ощущаться запах табака, в 
ней никто не смеет дымить 
сигаретой, даже в отсутствие 
детей, как нельзя пользо
ваться зажигалкой в порохо
вом погребе. Личный при
мер старших более убедите
лен, чем устрашающие или 
наставительные тирады.

Известно, что большинст
во заядлых курильщиков 
пристрастилось к табаку в 
12— 17 лет, именно в этом 
возрасте почти каждый тре
тий становится рабом нико
тина. Значит, особое внима
ние— старшеклассникам, на

них никотин, аммиак, си
нильная кислота, угарный 
газ и другие составные ча
сти табачного дыма действу
ют особенно глубоко, они 
быстрее отравляются.

Гипоксия — кислородное 
голодание — одна из серь
езных травм, причиняемых 
табаком нежным нервным 
клеткам. Под воздействием 
никотина суживаются мозго
вые сосуды, вследствие че
го уменьшается приток кро
ви к «главному штабу» ор
ганизма. Расплата за э т о -  
притупление памяти, сниже
ние внимания и сообрази
тельности, вялость, расслаб

ленность, головные боли. Но 
ведь табак — это еще и 
кнут, постоянно подстегива
ющий молодое сердце, за
ставляющий его до срока 
выбиваться из сил.

Курящий подросток не мо
жет рассчитывать на сколь- 
кршибудь значительные ус
пехи в спорте, он не будет 
альпинистом, космонавтом, а 
часто и летчиком.

Табачный дым несет под
росткам и другую опасность: 
ослабевают антимикробные 
свойства слизистой оболоч
ки, многие невидимки бес
препятственно проникают в

легкие, а кому не известно, 
как чувствительны легкие 
к тому' же туберкулезу. Да 
и рак легкого на наших гла
зах «молодеет» и растет.

Ребята курят обычно то
ропливо, /стремясь остаться 
незамеченными. Но при бы
стром сгорании табака в ор
ганизм поступает вдвое боль
ше никотина. Подростки ста
раются выкурить сигарету 
до самого конца, а как раз 
там содержится больше все
го вредных веществ.

С какой стороны ни по
дойди, курение детей и под
ростков — явление вредо
носное, оно требует к себе 
гораздо больше насторожен
ного внимания.

Э. ВАРТ0ПЕТОВА, 
кандидат медицинских 

наук.

ПОГОДА

В Томске — облачная с про
яснениями погода, без сущест
венных осадков, ветер юго-за
падный, 5 — 10 метров в секун
ду, температура днем — 1 — 3 
градуса тепла.

«СССР НА СТРОЙКЕ»
. __ тз.к называется выставка значков различных строи-

тельных организаций страны и студенческих трудовых 
отрядов, открывшаяся в Харьковском инженерно-строи
тельном' институте.

Экспозиция состоит из нескольких- разделов. Один из 
них- посвящен созданию гидроэлектростанций. Днепров
ской, Киевской, Кременчугской, Каховской, Братской, 
Нурекской.

Отдельную серию составили значки, отражающие стро
ительство нефте- и газопроводов. «Серпухов. -Ленин
град»/ « Дашава-— Минск», «Газли — Челябинск».

Любопытен стенд, где приколоты миниатюрные эмбле
мы с изображением автомобилей и памятными надпися
ми: «Участнику стройки Волжского автозавода в Тольят
ти», «Строителю Минского автозавода». Есть здесь зна
чок будущего Камского автозавода. Яркие значки с бук-. 
вой «М »  посвящены строителям советских метрополите
нов.

Выставка посвящена 50-летию образования СССР.
Л. ГРЕЧКО.

Харьков.

БУДЬ ЗДОРОВА, БАБУШКА!
С традиционным пожеланием — до ста лет не знать 

недугов — обратились к выздоровевшей пациентке врачи 
Печорской железнодорожной поликлиники, но в ответ 
услышали:

-— Спасибо, доченьки, только я ведь уже разменяла 
вторую сотню.

Елизавета Ивановна Архарова — москвичка. Осенью 
приехала в Печору к младшей дочери. Бывала на севе
ре и раньше, а вот нынешней суровой зимой простуди
лась — как раз в канун своего 105-летия.

Каждый день навещала больную врач Г. М. Холмако- 
ва. Заботливый уход и лекарства помогли одолеть хворь. 
Через две недели бабушка уже отправилась на прогулку 
по Печоре.

А. ЧИСТЯКОВ.
Печора (Коми АССР).

П И В О  П О - Е Л Е Ц К И
Миллион декалитров пива выпустил с начала пятилет

ки Елецкий завод. Пивовары наполнили кружки и под
няли тост за второе столетие, которое началось в истории 
предприятия. История эта любопытна.

Рассказывают, что завод был построен одним из пер
вых в Центральной России. Его хозяин — купец Горш
ков — пригласил тогда на работу пйвовара-немца. На
звали завод по его предложению «Елецкая Бавария». 
Присмотрелись к немецкому способу производства здеш
ние рабочие и сказали: «У  нас на Руси умеют делать
пиво лучше». И стали готовить по-своему.

Мастерство елецких пивоваров передается из поколе
ния в поколение. Теперь им помогает еще и новая техни
ка, которой оснастили старейшее предприятие. На этом 
заводе, кстати, есть единственная в стране установка для 
выработки сухого концентрата пивного сусла. Полуфабри
кат этот сохраняется долго. Его можно перевозить на 
дальние расстояния и делать из него пиво.

М. ГОЛАЧЕВ.
Елец (Липецкая область).

РАЗБУЖЕННЫЕ ВЕСНОЙ
Около двухсот белых медведиц, выводивших потомство 

на острове Врангеля, покидают ледовые берлоги. Долгую 
полярную зиму они провели в спячке под глубокими сне
гами. Здесь, в добротно устроенных «квартирах», и по
явилось на свет новое пополнение хозяев голубых торо
сов.

За зиму малыши окрепли и подросли. И сегодня их ма
маши, пробив в толще снега отверстия, выводят на пер
вые прогулки по два-три медвежонка весом в 10— 12 
килограммов (а родились они весом около 600 граммов).

Колония этих зверей на острове Врангеле является 
крупнейшей в мире. Остров объявлен государственным 
заказником.

Е. ДЕНИСОВ.
Магадан.

ЖИВОПИСЬ ИЗ ХЛОПКА
Чего только не научились делать люди из хлопка! Ва

ту и марлю, ткани и трикотаж, корд и приводные ремни, 
канаты и рыболовные сети... А  вот калужская художни
ца Мария Яковлевна Монзалевская делает из хлопка 
картины.

Долгими часами 77-летняя мастерица тщательно под
бирает и окрашивает волокна. Затем на фанере, обтяну
той материей, по заранее сделанному эскизу рождается 
композиция. Когда картина готова, художница накрывает 
ее стеклом и вставляет в раму.

В комнате М. Я. Монзалевской, кажется, всегда царит 
лето. Это ощущение возникает при взгляде на картины, 
с которых, как живые, смотрят цветы: букеты сирени,
мимозы, фиалки, незабудки. Прекрасны пейзажи «Весна 
на Днепре», «Закат над рекой», «Шторм на море», «Бе
лые журавли».

Н. АЛЕКСАНДРОВ.
Калуга.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ. 
■ В В Н Ж Н Ш Н » » !

Т Е Л Е В И З И О Н Н А Я  НЕ ДЕ ЛЯ
С 27 М А Р Т А  П О  2 А П Р Е Л Я

ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 марта  
ТОМСК

20.00. «Нефтепровод — глав
ная стройка». «Вахта муже
ства». 20.15. «Завтрашний день 
Томска». 20.50. Новости. 21.00. 
Земля и люди. 21.30. «Жизнь в 
науке». Профессор П. Г. Усов.

МОСКВА  
I ПРОГРАМ М А

22.00. Новости. 22.10. Кон
церт самодеятельного ансамб
ля «Муш-Тарон». В программе 
— армянские народные танцы. 
22.30. «На соискание Ленин
ской премии 1972 года». 
И. Мележ. Роман-дилогия «Лю 
ди на болоте», «Д&хание гро
зы». В передаче принимают 
участие писатель Я. Брыль, ли
тературный критик Н. Пашке
вич. заслуженный артист 
РСФСР Г. Куликов. 23.00. Ин
тервидение. «Служба солнца». 
Передача из Ленинграда.

ВТОРНИК, 28 марта  
ТОМСК

19.30. «Говорят делегаты XV 
съезда профсоюзов СССР». 
19.45. «Завтрашний день Томт 
ска», «Томск — город вузов
ский»/ 20.15. Новости. 20.25. 
«Нефтепровод — главная 
стройка». «Километры, кило
метры...» Очерк.

МОСКВА  
! ПРОГРАМ М А

21.30. «Станки-72». Репортаж 
со всесоюзной выставки. В пе
редаче принимает участие ми
нистр станкостроительной и 
инструментальной промышлен
ности СССР И. А Костоусов. 
22.00. Новости. -22.10. Концерт 
русского народного хора Ново
липецкого металлургического 
завода. 22.50. Киножурнал.

СРЕДА, 29 марта  
МОСКВА

13.35. Новости. 13.45 П. Ер
шов. «Конек-Горбунок». Читает 
народный артист СССР Б. Чир
ков. Передача 1-я. 14.15. Для 
школьников. «На приз клуба 
«Золотая шайба». 14.35. «США:

опасность справа». Передача 
5-я. «Коричневая эстафета». Ав
тор — Вал. Зорин. 15.15. Кон
церт самодеятельного ансамб
ля «Муш-Тарон». 15.40. Ленин
ский университет миллионов. 
«Советский Союз — опора меж
дународного национально-осво
бодительного движения». Ведет 
передачу К. Н. Брутенц. 16.10. 
Художественный фильм «Пу
тевка в жизнь». 17.40. Новости. 
17.50. «Международный день 
театра». Ведет передачу на
родный артист СССР М. И. Ца
рев. 18.50. «Тени исчезают в 
полдень». Телевизионный мно
госерийный художественный 
фильм. 6-я серия —- «Трудная 
зима».

ТОМСК
20.00. |Молодежная програм

ма «Факел». Селу нужны моло
дые. Сделано отлично — про
дано отлично. Спортивная 
страница. Твой современник.
21.00. Человек и закон. 21.10. 
Новости.

МОСКВА
.21.40. Премьера телевизион

ного многосерийного художест- 
. венного фильма «Таможенный 
розыск». (ГДР). 1-я и 2-я серии. 
22.30. «Время». Информацион
ная программа.

ЧЕТВЕРГ, 30 марта  
МОСКВА

12.55. Программа передач.
13.00. В дни школьных кани
кул. П. Ершов. «Конек-Горбу
нок». Читает народный артист 
СССР Б. Чирков. Передача 2-я. 
13.35. Новости. 13,45. «Малень
кие певцы большого хора». 
Концерт-очерк. 14Л5. «Маль
чишки острова Ливов». Худо
жественный фильм. 15.30. «Год 
свершений». К годовщине XXIV 
съезда КПСС. В передаче при
нимают участие Герои Социа
листического Труда 3. П. Пухо
ва и Ю. Н. Дьяков.

С 16.00 до 17.45 — перерыв.
ТОМСК

17.45. Новости. 17.55. «Депу

тат и жизнь». 18.05. «Нефте
провод — главная стройка». 
18.25. «Для тех, кто сегодня на 
трассе». Концерт.

МОСКВА
19.15. «Тени исчезают в пол

день». Телевизионный художе
ственный фильм. 7-я серия — 
«Захар Большаков». 20.20. По 
страницам музыкальных спек
таклей на сюжеты А. С. Пуш
кина. 21.55. «Таможенный ро
зыск». Премьера телевизион
ного художественного много
серийного фильма. 3-я, 4-я, 5-я, 
6-я серии.' 23.30. «Время». Ин
формационная программа.

ПЯТНИЦА, 31 марта
I ПРОГРАММ А

МОСКВА
14.55. Программа передач. 

15.00. Новости. 15.05. Для де
тей. «Книжкина неделя». Пере
дача из Колонного зала Дома 
Союзов. 16.05. Ленинский уни
верситет миллионов. «XXIV 
аъ*зд КПСС о борьбе с буржу
азной и ревизионистской идео
логией». Ведет передачу кан
дидат философских наук Ф. А. 
Петренко. 16.35. «Кинопанора
ма». Ведет передачу кинодра
матург А. Каплер. 18.15. Ф. Эр- 
ве * «Мадемуазель Нитуш». 
Спектакль выпускников Ле
нинградского государственного 
института театра, музыки и 
кинематографии. В перерыве 
— «Новости». 20.30. «Мир со
циализма». 21.00. Концерт. 
21.40. «Таможенный розыск». 
Премьера телевизионного мно
госерийного художественного 
фильма. 7-я, 8-я, 9-я серии. 
23 00. «Время». Информацион
ная программа. 23 30. «Артло- 
т о » .

II ПРОГРАММ А
ТОМСК

20.00. «Ильич в воспомина
ниях современников». 20.20. 
Новости. 20.30. «Летние заче
ты» Документальный теле
фильм. 20.45. А. Арбузов.

«Сказки старого Арбата». Спек
такль Томского драматическо
го театра

СУББОТА, 1 апреля  
I ПРОГРАМ М А  

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12,05. Новости. 12.15. «Музы
кальный киоск». 12.45. «Про
блемы совершенствования уп
равления народным хозяй
ством на основе применения 
экономико-математических ме
тодов и вычислительной техни
ки». «Государственная система 
научно-технической информа
ции». Ведет передачу член Гос
комитета Совета Министров 
СССР по науке .и . технике 
Н Б. Арутюнов. 13.15. Для 
школьников «На приз клуба 
«Золотая шайба». Финальные 
соревнования. Передача из 
Ижевска (в записи). 14.15. В 
эфире «Молодость». «Алло! 
Мы ищем таланты». Передача 
из Перми (в записи). В переда
че принимают участие само
деятельные певцы, вокальные 
ансамбли Перми, Красноярска. 
Читы, Уфы, Томска. 16.00. 
«Международная панорама». 
16.30 «Мещане». Телевизион
ный художественный фильм 
по одноименной' пьесе М. Горь
кого 1-я и 2-я серии. В пере
рыве между сериями — «Ново
сти».

ТОМСК
19.30. 50-летию СССР посвя

щается. Телевизионный фести
валь народного творчества. 
Экран — самодеятельности 
Первомайского района.

МОСКВА
21.00. Концерт танцевального

ансамбля Красноярского элек- 
тровагонного завода. 21.35. 
«Кинопанораме.». К 10-летию 
всесоюзного сатирического
журнала «Фитиль». Ведет пе
редачу кинодраматург А. Кап-

лер. 23 00. «Время». Информа
ционная программа.

II ПРОГРАМ М А
ТОМСК*

16.00. «Томск: люди, собы
тия...» Недельное обозрение. 
16.30. Музыкальный антракт. 
Г6.35. Для молодежи. «На сту
денческом меридиане» 17.35. 
Художественный фильм «Дело 
было в Пенькове».

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 апреля
I ПРОГРАМ М А

МОСКВА
12.00. Программа передач.

12.05. Новости. 12.15. Для 
школьников. «Будильник».
12.45. «Здоровье». Научно-по
пулярная программа. Ведет пе
редачу врач Ю. Белянчикова. 
Передача из Ленинграда 13.15. 
П. Ершов. «Конек-Горбунок». 
Читает народный артист СССР 
Б Чирков. Передала 3-я. 13.45. 
«Тайна горного озера». Худо
жественный фильм. 15.15. «Се
годня — День геолога». В пере
даче принимает участие ми
нистр геологии СССР академик 
А В. Сидоренко. 15.45. «По ва
шим просьбам, геологи!» Кон
церт. 16.30. «Клуб кинопуте
шествий». Ведет передачу ки
норежиссер В. Шнейдеров.

ТОМСК
17.30. «Сегодня — День гео

лога». 18.30. «Песня русская, 
родиая.. » Музыкальный теле
фильм.

МОСКВА
19.00. Новости. 19.15. «Лю

бить воспрещается». Худо
жественный фильм (Венгрия). 
20 35. «США: опасность спра
ва». Передача 6-я. «Мифы и ре
альность».4 Ведет передачу по
литический обозреватель Цент
ральное телевидения и Всесо
юзного радио Вал. Зорин. 
21.10. «Музыкальные чтения». 
Этюд об А. Скрябине. 22.00. «У 
театральной афиши». 23.00 
«Время». Информационная про
грамма.

II ПРОГРАММ А
ТОМСК

20.00. «На вашу книжную 
полку». 20.30. «Очарованный 
странник». Фильм-спектакль 
Ленинградского телевидения.

24 марта, утром . — «Смех и 
слезы», вечером — «Сослу
ж и вцы »

Начало спектаклей: дневных 
— в 10-30 и 14, вечерних — в 
19-30.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«П арм ская обитель» (две се- 
\ рии) — 8-40, 11-50, 15, 18-10,
21-20. «Больш ая лю бовь» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. Зал ки н о х р о н и 
ки  — «С траницы  ко см и ч е ски х  
стартов» — 9, 11-10, 13-20,
15-30. 17-40, 19-50. «Д инастия  
ш ахтеров», «П а три отки» , «Сво
боду А ндж еле Дэвис», «На 
счастье, на долю», «Договор  
мира и д руж б ы »  — 10-05, 12-15, 
14-25, 16-35, 18-45, 20-55. «К о г
да дож дь и ветер стуча т  в он- 
но» — 22.

«ОКТЯБРЬ»
«П арм ская обитель» (две се

рии) — 8-30, 11-40, 14-50, 18,
21-J0 .

«Больш ая
13 10. 14-50, 
21-30. Для 
м альчик»  —

имени
Больш ой

лю бовь» — 11-30, 
16-30, 18-10, 19-50, 

детей — «Золотой  
8-30. 10.
И. ЧЕРНЫХ
зал — «П арм ская

8-35,обитель» (две серии)
11 40. 14-50. 18-10, 21-10.

Малый зал — «Больш ая лю 
бовь» — 8-40, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40 20-20, 22. Для детей
— «Павел Кор чаги н»  — 10-20.

«ПИОНЕР»
«Два дня чудес» 9, - 10-30, 

12. 13-30, 15, 16-30. «К о чую щ ий  
ф ронт» — 18-10, 20. 21-50.

«СИБИРЯК»
«А нтрацит»  — 11, 12-40,

14-20. 16. 17-40, 19-20, 21. Для 
де, ей — «Тропой бесноры стной  
лю бви» — 9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«А д ъ ю тант его превосходи

тельства» (первая и вторая се
рии) — 17-20, 20-20

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«П ольский  альбом» (две се
рии) — 18, ?1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Т ройка» — 17. 18-40, 20-20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«День прош ел» ~л 1 5 , 17-40, 

20-30.

ПЯТНИЦА, 24 м арта
I ПРОГРАМ М А

МОСКВА
16.20. Концерт для делега- 

тоь и гостей XV съезда проф
союзов СССР. Трансляция из 
Кремлевского Дворца съездов 
(в записи). 18.20. «Дорогой 
борьбы». К 50-летию со дня 
основания Бразильской . ком
мунистической партии. 18.40. 
«Тени исчезают в полдень». 
Телевизионный многосерийный 
художественный фильм. 5-я 
серия. «Речные звезды». 19.45. 
«Говорят делегаты XV съезда 
профсоюзов СССР». 20.10. Но
вости. 20.20. «По концертным 
залам Москвы». 21.55. Телеви
зионный театр миниатюр. «Ка
бачок «13- стульев». 23.00. 
«Время». Информационная
программа *

II ПРОГРАМ М А
ТОМСК

20.00. «Быт и томичи». 20.35. 
Новости. 20.45. «Труд». Доку- 
М читальный телефильм. 20.55. 
Г. Мамлин. «Эй, ты, — здрав
ствуй!». Спектакль Томского 
областного драматического 
театра.

нец». 19.15. Нефтепровод — 
стройка ударная. 19.25. Радио 
— сельским слушателям. Пер
спективы развития картофеле
водства. Почта редакции. 19.50. 
Последние известия

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуются под- 
чнтчица и машинистка.

Обращаться: пр. Ленина,)
66, коми. 3.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются кас
сиры.

Обращаться в часы заня
тий.

Отдел вневедомственной 
охраны УВД Томского обл
исполкома приглашает на 
постоянную работу в аппа-' 
рат отдела бухгалтера-реви- 
зора.

За справками обращаться: 
634050, Томск, ул. Карта
шова, 40, телефоны 

2-48-30, 4-51-27.

Ректорат, партком и мест
ком Томского инженерно
строительного института с 
прискорбием извещают о 
смерти старейшего работни
ка института, члена КПСС, 
начальника отдела кадров 

ГУСЕВА
К он ста н ти на  И вановича,

последовавшей 22 марта 
1972 года.

РАД1/Ю
ПЯТНИЦА, 24 марта  

• (передачи из Том ска)
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. Песни Игоря Шамо. 
8.30. «Пионерская зорька». 
9.15. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени-

Коллектив фармацевтиче
ского факультета Томского 
государственного медицин
ского института с глубоким 
прискорбием сообщает о 
смерти бывшего заведующе
го кафедрой технологии ле
карств доцента

ГО Ф Ш ТАДТА  
Н иколая Ф едоровича  

и выражает соболезнование 
родным и близким покойно
го.

К302538

ггНгч
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